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CECA gue el gobierno carezca de proyecto 

Diálogo permanente con 
los intelectuales: Obregón 
+ Hay una política de "apertura puntual" hacia quienes hacen cultura + "Dar voz a grupos 
populares e indígenas", prioritario + Af11711ar que no hay proyecto cultural es ignorar lo que se 
está haciendo, señala + El Consejo Estatal para la Cultura y las Artes, espacio de resonancia de 
todo lo que hace la sociedad civil, afirma el ex secretario de Educación y ex secretario Académico 
de la VAQ + Querétaro, a la vanguardia nacional en materia de educación y cultura 

¿ ••• Y quién es el responsable del 
proyecto cableado subterráneo? 

+ Ad1·ierte la Asociación Mexicana de Ingenieros Mecánicos y Electricistas 
peligrosas fallas en el proyecto + l\'o tiene un carácter integral, señala el 
ingeniero Gabriel Morales Díaz, presidente de esa organización + Las 
empresas im·olucradas en las obras han trabajado por su cuenta, "a su real 
antojo y capricho", indica + No fueron consultados colegios ni asociaciones 
conocedoras, "como si la ciudad careciera de gente pensante" + En ]uárez. 
-entre Madero y Pino Suárez- los nue1·os duc(()s de cables eléctricos fueron 
puestos sobre tubos de gas muy deteriorados, denuncia el técnico + Cuando 
lo ~eñalé, los encargados de las obras sólo dijeron que "me es(()y espan
tando" + En todo el país sólo Zacatecas y Oaxaca cuentan con cableado 
subterráneo + No obstante, el profesionista señala que nos colocará como 
ciudall "del Primer Mundo" 

Por Raquel GuadatTama 

10 millones de m3 al mes: Carlos Padilla Massieu 

México, gran productor de basura 
M a. del Carmen Siurob 

El plmrelll en que VÍ\·Ünar 110 lo lu!nros heredado de nuestros padres lo tenemos pre$todo de nuestros hijos 

Ingeniero industrial, experto en proble 
mas relacionados con la basura, el ecolo
gista Carlos Padilla Massicu afirmó en esta 
ciudad que cada mes en toda la república 
SI.' genl.'ran 10 millones de metros cúbicos 
de desechos y cada día esa cantidad se 
incrementa notablemente, y advirtió que 
"mientras el hombre siga ensuciando con 
basura, se dirige inevitablemente a su 

destrucción total". Para efectos de com
paración, recordó que esa cantidad de 
basura equivale a llenar, mensualmente, 10 
recipientes del tamaño del Estadio Azteca. 

Ante interesados en el tema, definió a la 
basura como ''dos o más desperdicios que 
revueltos entre sí provocan contam
inación, enfermedad, hedor y asco". 

Pasa a la p<íginq 14 

d~l Río. En las 
Gua<>alup~ Velázquez 

y ~• dinctor d~ este 

Por Mary GonzálezHernández 

Teatro de la República, 5 de febrero de 1993 

La mañana del S de febrero, el presidente de la República presidió la 
cerei1Wnia oficial conmemorativa del 76 aniversario de la promulgación de 
la Constitución General de la República. Carlos SaÜIUIS de Gortari no 
pronunció ningún discurso. Por la noche, militantes del Partido de la Revo
lución Democrática se pronunciaron por que prevalezca el estado de 
derecho en México. (Fotos de Omar y Jesús Ontiveros) 

Guatemala: ¿Hay lugar para la democracia? 
Por Atturo Garfias 
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Comunidad 
+ Hacia un periodismo 
universal 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Lo universal no excluye lo particular o 
lo local. De igual fonna, lo local no st} 

opone de manera alguna a lo universal. 
En el fondo de todas las situaciones lo
cales subyace un elemento común, uni
versal, o esencial, capaz de integra 
hasta lo más inverosímil en una sola enti
dad. Detrás de los opuestos están los 
complementarios, y más allá la intangible 
unidad. 

No es posible llegar a la unidad a 
través de la lucha de los opuestos (o 
contrarios). No es posible la paz a 
través de la guerra. Sólo se llega a la 
paz cuando se trascienden los opuestos 
a través de la comprensión de los mis
mos. La palabra se encuentra e.n el 
plano de los opuestos, por lo cual, el 
abuso de ella conduce cada vez a may
ores antagonismos, a mayor destruc
tividad y desolación. 

Si me expreso como comunista, como 
católico o P.rotestante, o como rico, 
pobre o poeta, reduzco mi expresión al 
tangible plano de los opuestos. Y jamás 
podremos ponemos de acuerdo en 
nada vital, ya que cada quien asume su 
etique_ta y es asumido por ella. Es decir, 
actuamos de acuerdo a condicionamien
tos sociales, históricos o culturales, sólo 
desde la superficie. · 

Sin embargo, más allá de los .condi
cionamientos de cultura o de raza, eJ 
hombre es el mismo: aquí, en Rusia o en 
Estados U nidos. 

La actividad periodística es una situa
ción seria que nos compete a todos. Sí, a 
todos los hombres. El periodismo es una 
necesidad vital desde el momento en 
que necesitamo.s comunicamos unos 
con otros en vistas a una mejor con
vivencia de todos los habitantes de la 
Tierra. 

Me parece que cualquier cultura 
p11ede ser de interes para todos, 
siempre que estemos _prestos al ~scate 
de lo esencial que ellas contienen. El 
hombre será libre en la medida en que 
comprenda su naturaleza. Y ello sólo es 
posible cuando se toca fondo. 

Querétaro se ha convertido en una 
diversidad de culturas. De nosotros 
depende si hacemos de esa diversidad 
un infierno o un cieJo en la tierra. 

Julio, Ramón, César, Juan Carlos: He 
estado atento a sus escritos. Les 
agradezco su gentil participación como 
interlocutores. Creo que pronto ten
dremos la oportunidad de conocemos 
directamente y de éntablar un <l;iálogo 
real. ¡Hasta pronto! · 

Editorial 

Que realnzente impere 
el derecho 

Nuevamente el 5 de febrero el Teatro de la República de 
Que:rétaro congregó a los políticos más impo.rtantes del regi
men, ante quienes el nuevo procurador general de la 
República, Jorge Carpizo McGregor, planteó un princ_ipio fun
damental: nadie está por encima de la ley y la impunidad debe 
ser combatida y vencida frontalmente. "La Constitución y la ley 
no se negocian, se cumplen", expuso. 
Ha sido tradicional en nuestro país la abismal distancia entre el 

discurso y la realidad y por ello cualquier análisis tiene que 
girar en tomo a los hechos y no en tomo palabras. Es por ello, 
pues, necesario someter a crítica los datos de la realidad, ~n 
referencia siempre al proyecto que plantean quienes tienen en 
sus manos la conducción del país, mismo que en este momento 
guarda amplia distancia del proyecto emanado de la Revolu
ción de 1917 y la Carta de Querétaro. 

Es un deseo generalizado que impere el derecho. Pero que 
impere realmente. Que las garantías que plantea la Consti
tución sean letra viva y no pretex;to para actos de religiosidad 
laica, generalmente costosos e inútiles. La vigencia de la ley es 
tarea de todos los días y responsabilidad primaria de quienes 
ejercen el gobierno. 

El coiTeo se1nanal · 

Compartir opiniones para que fluya la comunicación 
He leído el periódico El Nuevo Amanecer 
de Querétaro, hay aspectos de suma im
portancia, los acep(o y los res~to. Me 
gusta forjar ideas propias, realizar textos, 
me gusta tener alternativas, busco alguna 
identifieación o más bien ser como siempre 
he sido, pero identificanne con ciertas 
cosas. Así, be encontrado y conocido var
ios aspectos que me hacen reflexionar y 
encontrando varios aspectos. 

Coiaboré en un fanzine aportando ideas 
y haciendo mención de algunos artículos, 
pobremente, pero al fin trati y participé y 
por ello estoy agradecido. Ya que no nada 
más es llegar y escribirlo, el motivo princi
pal es compartirlo y expresanqe por medio 
de esos pequeños trabajos que realicé. 
Gracias. 

Como una manera de pensar, al ir encon
tFando ideas que me gusten, al mismo 
tiempo que experimentando ideas propias 
y dándoles un espacio~ llenando un vacío, 
ese vacío es la inquietud y el gusto, hasta la 
necesidad mental. 

Estamos aquí para comunicamos, para 
expresamos, para entendemos; cuando 
exista un desacuerdo tratar que sea acu
erdo, sin conveniencias, sin egos, sin re
chazos, pero cori verdades, . al igual que 
ver el lado bueno o malo y a tratar. Ahora 
que veo las colaboraciones publicadas en 
El NuevoA·manecer, me da gusto el poder 
co~partirlas tanto ustedes conmigo, como 
yo con ustedes, pero lo que es importante 
es que ustedes le dieron un espacio por 
pequeño que este sea. Gracias a ustedes y 

también a Juan Antonio Camacho, por invi
tarme a partjcipar c.on todos usted~s. 

Ya que desconozco Jo que .es El Nuevo 
Amanecer. tengo poco tiempo de haber 
leído y darme cuenta de lo que es el 
periódic.o en algunas de sus seccrones que 
como les había mencionado al principio d.c 
esta c~rta. es de suma importancia, compar-
tir opiniones. ' 

Al poder colaborar expesaré varias 
ideas, como es en el caso del rock. compar
tiendo gustos y opiniones ya que "Pen
samientos van, pensamientos víenrn. pero 
algo se queda". Gracias por el espacio que 
me dieron. 

Ustedes ha€en posible que la comunica
ción fluya y fluya. conociendo más es
pacios y abarcando nuevos campos. Gra
cias. 

Miguel Tinajero G. 

Miembros de la Alianza Nacioaal de Tn~ado~s realizaron, los días uno y dos de rebrero, un ayuno en eJ jardín bnea y un mítín ante ~ Palacio 
de la Corregidora ea demanda de atención a pr:oblemas de los ~unicipios de Corregido.ra y Querétaro 
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Querétaro. la tercera ciudad del país que contará con este tipo de servicio 

Ante los . riesgos ... ¿quién es el responsable del 
ecto de cableado subterráneo?, plantea AMIME 

Por Raquel Guadarrama 

Morales Díaz: riesgos 

El correo sema·nal 
Se ha perdido una fun

cionaria y se ha ganado 
una conciencia crítica 

Señor director: Querétaro ha perdido una 
directora necesaria, no imprescindible 
peto sí necesaria ante el poder y de cara a 
·la sociedad. 

Hoy más que nunca se requieren al 
frente <!e las instituciones públicas cabezas 
claras y con ideas propias, sin miedo a dis
cutir y oponerse a los intereses .creados 
antidemocráticamente, auténticos ser
vidores públicos, no incondicionales hasta 
la ignominia del poder en turno. 
Querétaro ha recuperado una intelectual 
crítica. Hay mucho que defender y que 
conquistar. No el poder sino la potencia 
creadora. Bienvenida a la comunidad de 
hombres libres y de conciencia. 

Omamor, 
Julio Figueroa. 

Afirma el ingeniero Gabriel Morales 
Díaz, presidente de la Asociación Mexi
cana de Ingenieros Mecánicos y Electri
cistas: 

- El cableado subterráneo es algo que se 
tiene en todas las ciudades del Primer 
Mundo, y Querétaro será 'el tercer estado 
de la República que cuente con este servi
cio ya que Oaxaca y Zacatecas fueron Jos 
primeros. 

No obstante, se pregunta, "se le está 
dando la importancia que requiere?" 

"El cableado subterráneo -explica- es 
una idea magnífica y hasta nacesaria 
porque el Centro Histórico" -el cuadro 
formado por las avenidas Universidad, 
Ezequiel Montes, Zaragoza y Gutiérrez . 
Nájera- será realzado en toda la belleza y 
majestuosidad de esta ciudad que es una 
joya, sólo que -acota- con muchas tela
rañas" . 

- Es cierto, es una obra cara y no priori
taria, tal vez tengan razón los que así lo 
consideran. Pero también creo que esta 
obra ayudará a convertir a la ciudad en una 
atracción turística nacional e inter
nacional, además de que se crearían 
!"(lUchas fuentes de trabajo con la llamada 
industria sin chimeneas. No será ningún 
despilfarro; será -precisa el ingeniero 
Morales Dfaz-, una inversión que reditu
ará con creces altas utilidades a todos los 
queretanos. 

- Usted nabla de una gran inversión. ¿De 
qué cantidad se trata? 

- Lo han expresado en diferentes foros, 
no sé la cantidad exacta, pero sólo del ca
bleado se habla de más de 300 mil mil
lones (de viejos pesos) aparte todo lo 
demás como agúa, gas, talecable, 
telefónos, los conductos de telegráfos, dre
naje pluvial, es una inversión tremenda en 
esas calles tan angostitas. Lo que yo no 
entiendo es cómo le van a hacer para re
spetar normas de contrucción de cada 
conducto. 

- ¿Que es lo que opaca tan importante 
oqra? 

- Que el proyecto no se presenta en forma 
integral, no se aclaran muchas dudas que 
surgen desde el punto de vista té€nico 
como es el caso de un drenaje pluvial que 
no se considera, que el proyecto de cada 
sistema lo está realizando cada una de las 
empresas involucradas en este evento a su 
real antojo y capricho sin considerar a los 
demás que van a compartir el subsuelo y 

Deja Guadalupe Zárate la dirección 
del INAH; la sustituye Lucía V élez 

La arquitecta Lucila Vélez tomó pos
esión el martes 2 de febrero ·como di
rectora del Centro Regional Querétaro 
del InstitutoNacionaJ de Antropología e 
Historia, en sustitución de la histori
adora Guadalupe Zárate Miguel, quien 
después de permanecer dos años y 
medio al frente de esa dependencia 
federal se reincorporará a sus labores 
de investigación y continuará al frente 
del Seminario de lpmigrantes en la His
toria de México, en el mismo instituto. 

Zárate Miguel comentó a este .seman
ario que entregó el. INAH "sin conflic
tos políticos y con una _muy buena re
lación con e.l gobierno estatal, que ha 
mostrado seria preocupación por la 
conseiVac.ión del Centro Histórico de 
Querétaro". El INAH "no es hostili
zado en este momento ni tiene enemi-

gos, aunque haya gente que se siente al 
margen de la ley". 

Añadió la doctora en Historia que se 
inició en el INAH como Ayudante de 
Investigación en 1977, y que entre 1984 
y 1986 ocupó la coordinación de la Junta 
de Seminarios, el organismos académico 
de la dirección de Estudios Históricos 
del instituto, y que se ha distinguido 
como uno de los más importantes es
pacios de .. glutinamiento de histori-
adores en América. -

La ex directora del Centro Regional 
INAH dedicará sus esfuerzos próximos 
a culminaT una investigación sobre el 
proceso seguido al revolucionario 
queretano Epigmenío González, y ade
lantó que en mayo próximo viajará a Fil
ipinas para consultar los archivos de ese 
país sobre la cuestión. 

mucho menos consideran al Instiruto de 
Antropología e Historia, que es el primero 
al que debe preguntársele si está de acu
erdo con el proyecto o no, sí dice que sf, 
adelante, y si dice que no, hay que parar la 
obra. La ciudad no es una propiedad de 
alguien en particular, es de todos. 
CABLES ELECTRICOS JUNTO 

A 11.JBERIAS DE GAS 
DETERIORADAS 

- Usted nos dice que no se pidió la opinión 
de INAH. ¿A las demás asociaciones s( se 
les pidió su opinión? 

- Ni a los colegios, ni a las asociaciones 
que existen en el estado se les ha consul
tado, no pidieron los diferentes puntos de 
vista de la gente especializada en esos 
menesteres, como si la ciudad careciera de 
gente pensante y con buenas ideas, con la 
cultura adquirida y con gran sentido de 
responsabilidad por quienes forman 
nuestra sociedad queretana, o que sólo 
tienen esa culrura y capaci$1ad de conoci
mento los que forman las empresas antes 
mencionadas, así como los coodinadores 
de esta obra. 

"Para muestra basta un botón: ah.ora que 
se abrió la calle de Juárez, entre Madero y 
Pino Suárez, que fue lo que vímos, cables 
eléctricos que posiblemente eran de alum
brado públl& y de semáforos sin tubo 
condri que los protegiera y tan cercanos al 
tubo metálico del gas natural que forman 
la red. 

Esta apertura no se aprovechó para intro
ducir los nuevos tubos tipo condri que for
man el nuevo cable eléctrico subterráneo, 
ni tampoco se vió los registros necesarios, 
lo ünico que se vió fue que esos nuevos 
duetos eléctricos los pusieron sobre el 
tubo de gas que se encuentran muy de
teriorados, aunque los encargados. Dicen 
que no, pero no muestran un dictamen 

SI ... VEN Y 
·TOMAlE 
LA FOTO 
INFORMES 

TEL. 16 -· 82 - 85 

técnico que demuestre que no esta deterio
rada la tubería de gps. Además de que 
sostienen que los cables antes menciona
dos, que están pegados a la tubería del gaS; 
no estan energizados y no eorren ningún 
peligro. 

"Yo pregunté a los encargpdos que lo 
comprobaron y únicamente se quedan ea.l
lados. Como están energizados yo me 
pregunto cómo es que prenden los focos 
del alumbrado público y cómo es que 
prenden los focos de los semáforos. Pero 
me dicen que DQ tienen nada, que soy y.o el 
que está espantaqo. Esto quiere decir que 
conducimos un gas más noble que el que 
produce las explosiones en Saltillo y Olí
huahua, o es otro gas que hace Pemex o no_ 
lo hace exclusivamente para nosotros. 

- ¿Quienes son los responsables de esta 
obra? 

- Son la Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Obras Públicas, el Vocal Ejecutivo, el 
director del proyecto de la misma sección 
de Desarrolllo Urbano y Ecología, 
Comisión Federal de Electricidad, TeJe
cable y Telégrafos Nacionales. 

- ¿Qué propone para solucionar este 
problema? 

- En el caso del gas ¿por qué no meten 
una linea en paralelo del refuerzo?, para 
que cuando esté presente una fuga ya nada 
más en los registros hacen el cambio de 
conecciones y lo más importante que se 
haga un trabajo coordinado y de manera 
responsable ya que el dinero que se va a 
gastar es demasiado como para que no se 
haga bie~. Si no cuentan con la suficiente 
experiencia y conocimiento por qué no 
consultan a gente que conoce sobre el 
tema que aporte algo. A mí me gustaría 
que por este medio se diera la respuesta de 
los queretanos que ven de forma más re
sponsable y respetuosa nuestra ciudad. 

CREDENCIAL 
PARA VOTAR 

CON 
FOTOGRAFIA 

Te invitamos a que vayas ·a tu módulo para que te 
apuntes y te tomes la foto, ya que esta credencial 

te va a servir hasta para 
VOTAR 

Apúrate por que el plazo vence el 7 de marzo 

Partido Demócrata Mexican 
Comite Estata 

Dr. Lucio No. 3 
Tel. 14-55-7 
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¿R.I.P. al 
Chayote? 

Por AlfonsoJuárez 

-¡Qué locura! ¡Qué malisíma onda! 
- ¡Cálmese, compadre! mejor 

tíqueme que le acontece. 
-¿Qué no ve que algunos -de no

sotros, los reporteros, estamos de 

caray! ¿Pues quién se 

- Nuestro mejor amigo. Más cuate 
ue doña Quincena y don Aguinaldo. 
más milagroso que nuestra señora 
la Luz. 

- ¡Yaaa! Pues ... ¿Quién fue ese cu
tan cuatacho? 

- ¡Sniff! ¿Sniff! Don Chayote, 'tam
conocido como Don Embute. 

- ¿A. poco era muy "generoso"? 
- Pues según la dependencia de 

saliera. Eso sí, compadre, 
tiSlellllplre lució gordito, aún en tiempos 

crisis ¡Por eso era tan apreciado! 
- ¿Don Chayote, Don Embute? ¿De 

se trata, compadre? 
- Nada más por tratarse de usted, 

compadre, le voy a platicar, pero ... 
¡Charros! ¡Chitón! que quede aquí 
entre nos, ¿eh? 

-Si, compadre. hago de cuenta que 
es top secret. 

-Se le llama chayote o embute en la 
·erga periodística, al billete grande 
que algunos funcionarios públicos, 
vía secretario de comunicación social, 

· nos hacía llegar 
para que completáramos para el 

- Y, ¿a cambio de qué? ¿Así nada 
, ? mas. 

- Bueno. Pues, quienes 
aceptábamos esa dádiva teníamos la 
obligación moral de hablar bien del 
remitente del sobre, o por lo menos 
h:u·..,n~n" de la vista gorda si le des

poütica. 

algún detallito incon
para su gloriosa carrera 

- ¿El chayote era con cargo al erario 
público? 

- Es lo más lógico. No creo que 
algún funcionario público haya sac
ado una moneda de su cartera per

para darla a una pluma oficial
isla. 

-Pero, compadre ... ¿Como fue que 
desapareció el embute? 

- ¡Por órdenes de allá arriba1 Re
sulta que la Secretaría de la Contral
oría de la Federación anunció un tre
mendo recorte presupuesta} a las de
pendeneias de comunicación social, 
con la estricta orden de suspellder la 
práctica del cochupo. Como quien 
dice: Requiescat in pace el chayote. 

- ¡Ahora te comprendo, compadre! 
razón portas tu listón negro! 

- ¿Tendré que pedir aumento de 
al patán de mi director? ¿Me 

tendré que unir a la organización de 
los ambulantes? 

- ¡Eureka, compadre! ya lo tengo: ¡El 
embute muñó a nivel federal! 

- ¡Ajúa! o sea que ... 

Nadie, ni el gobierno, está por encima de 
la Ley, dijo en Querétaro Jorge Carpizo 

Orador oficial durante la ceremonia con
memorativa del 67 aniversario de la prom
ulgación de la Constitución del pafs, el 
Procurador General de la Rep(!blica, 
Jorge Carpizo McGregor manifestó aquí 
que "la impunidad ha de ser vencida en una 
lucha frontal", porque "nadie, absolu
tamente nadie está por encima de la Ley". 

Sostuyo en Querétaro que la Constitución 
y la Ley "no se negocian, se cumplen". Y 
advirtió que "pobre de aquel pueblo que 
neg9cie su orden jurídico", entonces, dijo, 
"habrá perdido la ruta y la brújula, com
prometiendo su destino y su paz social". Y 
advirtió: "nadie, absolutamente nadie está 
por encima de la Ley. Ni la autoridad ni las 
personas podrán solicitar excepciones. 
Nadie puede infringir la ley bajo banderas 
o pretextos sociales o políticos''. 

El viernes pasado en el Teatro de la 
República,_ dijo ante el Ejecutivo federal 
que "la Constitución de 1917 es de México 
y es México, ha sido el pasado y el presente 
y marca nuestra ruta y nuestro destino, y es 
además es el futuro en nuestra~ propias 
manos". 

Carpizo McGregor aseguró que México 
ha teñido y tiene estabilidad "porque ha 
sabido renoverse, porque siempre ha bus
cado nuevas y mejores metas dentro del 
orden institucional y dentro de su proyecto 
nacional". Y afirmó que los cambios con
stitucionales "son para adecuar la Ley fun
damental a la realidad y a las aspiraciones 
de la sociedad. 

Reconoció que la constitución ha cam
biado profundamente, "y seguira cambi
ando, pero siempre preservando los gran
des principios que la configuran y que de
fmen el sistema jurídico-político que los 
mexicanos hemos venido construyendo, 
afinando y puliendo desde 1814, porque 
México constituye un Estado Consti
tucional susceptible de ser perfeccionado". 

Sin embargo, dijo "la Constitución de 
1917 selló nuestra evolución política ·con 

· su carácteristica má's importante que es 
la justicia social y hemos dado muchos 
pasos hacia adelante, pero hay que dar 
muchos más, porque la pobreza no se 
reparte, hay que producir y crear ri
queza". 

En su discurso de nueve cuartillas, 
pronunciado en poCQ más de quince 
minutos, el ex presidente de la 
Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, precisó en torno a la Carta 
Magna que "sabemos de Jos rezagos 
que aun tenemos. Sabemos que hay 
que mejorar las leyes electorales, que 
hay que consolidar la protección de los 
Derechos Humanos, impulsar la J'rO
curación y la administración de justi
cia, elevar el nivel de vida de millones 
de mexicanos y que hay que lograr una 
mejor distribución de la riqueza 
nacional''. "Los problemas son 
enormes todavía, pero el pafs está tra
bajando, creando riqueza y supe
rándolos poco a poco". 

"Los problemas y los desafios no 
nos arrendran, estan por debajo de las 
posibilidades y las fuerzas del pueblo 
mexicano". 

Al condui,r su participación en este 
evento a donde asistió ~1 presidente de 
la República, Carlos Salinas de Gor
tari, el gobernador del estado Enrique 
Burgos García, asr como miembros 

A la salida del Teatro de la República, el 
presidente Salinas de Gortari y el gobt>mador 
Enrique Burgos. 

del gabinete federal, el Procurador General de 
la República definió a la Constitución c.omo 
"la rai~ el tronco, la savia, los huesos, el OO· 

raz6n, el alma de nuestra nación, la que im
pulsa nuestl'as acciones y alumbra nuestro 
proyecto nacional, que es la idea moral que 
cincela todo el orden jurídico mexicano en su 
afan de actualizar la libertad, la democracia y 
la justicia social y así dar a cada uno de los 
mexicanos el nivel de vida que merece". 

No tenemos derecho a enturbiar el 
sentido de la Constitución: Burgos 

"No pretendemos sacralizar la Constitución ni enconttar en ella un sentido que se 
acomoda a J.os intereses de unos cuantos, ni tenemos derecho a enturbiar su sentido··, 
sosruvo el gobernador del estado Enrique Burgos Garcfa, quien aseveró que mientras la 
libertad y la justicia no se hayan realizado cabalmente "la Constitución mantiene su 
vigencia~ sus principios se perpetuan eomo afanes y como desafíos". 

Tras de hacer estos pr.onunciamientos, en el Teatro de la República, el ejecutivo estatal, 
indicó el viernes 5 de febrero que "nuestra historia es progreso, pero también retorno: 

habrá que descubrir lo nuevo y lo legado por las anteriores generaciones'' 
Y recalcó que "en la sucesión de constituciones está la síntesis de ese doble 
movimiento, en cada reforma y adición está una aspiración más alta y una 
voluntad de reencuentro". 

Fmpero, advirtió "los combates por la justicia social no pueden ser ya 
responsabilidad burocrática, sino compromiso polftic.o y tarea común. El 
liberalismo social, lejos de ser sólo la definición de un estilo gubernamen
tal, es Ja misma doctrina constítucional que nos identifica y nos diferencia". 

La Carta de Querétaro, dijo, es una lección de fidelidad a la voa~ción 

libera~ y a los sentimientos de justicia social del pueblo mexkano, es nuestra 
más preciada herencia que estamos obligados a enriquece(. "La enri · 
queceremos siendo aptos para asimilar la experiencia histórica, si con igual 
osadia damos respuesta a las exigencias de nuestro tiempo, si somos capaces 
de estar en sintonía con el advc;nimiento inminente de un nuevo siglo". 

"En las prácticas nuestros antepadados esperaban del estado las solu
ciones, pero hoy, los -mexicanos confian más en si ·mismos y en la fecundi
dad de sus empeños. Así, en concordancia con esa madurez, el estado se 
reforma y la revolución se Fenueva. En esta dialectica, probamos nuestro 
carácter, nuestra capacidad para sobrevivir como nación", enfatizó. 

El gobernador de Querétaro, durante su intenrención en la 
ceremonia conmemorativa del 76 aniversario de la 
promulgación de la Constitución Política del pais. 

Finalmente precisó que cada generaeión tiene la potestad de nombrar su 
propia realidad "los mexicanos no traicionaremos nuestra doctrina consti 
tucional si a ella nos referimos de otro modo, con la misma fidelidad de 
nuestros padres, pero con más certidumbre de nuestro proyecto, más 
dueños de un sentimiento y una práctica de la solidaridad sin los cuales esa 
misma doctrina encontraba a cada paso escollos para su realización". 

Emilio M. González, líder del Senado; Enrique Burgos, gobernador de Querétaro; el presit!enle Carlos Salinas; Fernando Ortiz Arana, líder de la 
Cámara ~e Diputados¡ Ulises Scbmill, presidente del Poder Judicial; Patrocio González Garrido, secretario de Gobernación. Y en el micrófono, 
Jorge Carpizo, Procurador General de la República. (Fotos de Jesús Ontiveros) 



Querétaro, Qro., semana del 8 al 14 de febrero de 1993 5 

A restaurar la de·mocracia en 1994, convocó Cárdenas 
Tras 250 reformas, la Constitución plantea 
un proyecto de país totalmente distinto al 
surgido en 1917: opositores y estudiosos 

Con un mitin en el Teatro de la 
República, demandan perredistas se 
cumplan postulados revolucionarios 

Un análisis publicado en La Jornada el 
pasado 5 de febrero mu~stra cómo desde 
su promulgación, en Quetétaro hace 76 
años, la Constitución Política del país "ha 
sido reformada de manera sustancial en 
más de 250 ocasiones en 95 de sus 136 
artículos. 71 de las 250 reformas han sido 
promovidas en los últimes diez años, 
durante los gobiernos de Miguel de la 
Madrid y Carlos Salinas de Gortari, qlle 
son considerados qomo ia etapa del 
·•tránsito a la modernidad". 

Según apreciaciones de los investiga
d0~s Augusto Bolívar Espinosa y Luis 
Antonio Bonifaz Moreno -apa~cidas en la 
revista El Cotidiano, de la UAM. y retoma
das por el periodista Osear Camacho 
Guzmán- las modificaciones que ha su
frido la Carta de QuerétaFo acabaron con 
el pacto social emanado de la Revolución y 
plantean. en la actualidad, un proyecto 
distinto al propuesto porta Constitución de 
191'7". 

En el sexenio de Miguel de la .Madrid 
fueron promovidas 54 modificaciones y en 
el de Salinas de Gortari J7. Entre estas 
últimas destacan las relacionadas con la 
rt•privatización bancaria, la producción y 
propiedad en el campo mexicano, las re
laciones Es m do-iglesias, la EducadÓ'n. los 
derechos humanos y el capital financiero. 

En actitud crítica por el rumbo por el cual 
lla sido llevado elpaLc:; en t>l último decenio. 
ll'gisladores de oposición, sobre todo ()el 
Partido de la Revolución Democrática, 
han cuestionado severamente el sentido 
de las ~formas. a tono con el ya célebre 
discurso que el .5 cle febrero de 1992 pro
nunciara en Querétaro Cuauhtémoc 
Cárdenas, quien aseveró que las refom1as 
constituyen un "gelpe de Estado Legisla
tivo··. 

Según el mismo reporte periodístico, el 
dipufado Cuauhtémoc. Amezeua, del PPS. 
considera que los cambios constitucionales 
"son muestra fehaciente de que la reac
ción encontró voceros y agentes de sus 
intereses y accrón dentro del gobierno". 
Mientras, el parmista Carlos Enrique Can tú 
Rosas establece que "el espíritu revolu
cionario que alentó a la Constitución ya no 
está vigente''. 

Naturalmente, el PRI, por conducto del 
diputado Manuel Díaz Infante y del sena
dor queretano Ernesto Luque Feregrino. 
considera que la Constitución está vigente, 
''más que nunca" y que "se equivocan 
quienes afirman que su adecuación a la 
modernidad responde a modas o · ca
prichos". En tanto, el panista Juan de Dios 
Castro defje.nde las reformas al señalar 
que "sólo las piedras no cambian". 

En Querétaro, el 5 de febrero del 92. por 
sólo diferencia de horas, estuvieron en d 
Teatro de la República -sitio donde fue 
promulgada la Cons!itución del 17- el 
presidente Carlos Salinas de Gortari y su 
principal opositor, Cuauhtémoc Cárdenas. 

Por la mañana, ante lo más destacado de 
la clase política en el poder, el jefe del 
Ejecutivo Federal defendió las reformas y 
proclamó la "reforma democrática de la 
Revolución". Y al sostenerque México no 
puede ser gobernado con hipótesis políti
cas de ayer, señaló que los principios fun
damentales de la República se conservan 
in altera bies. 

Por la tarde, acompñado por lo más des
tacado de la izquierda mexicana, 
Cuauhtémoc Cárdenas aseguró que el 
gobierno de Carlos Salinas llevó a la rup
tura del orden constitucional mediante un 

"cuartelazo parlamentario" y expresó que 
"el regimen está próximo a desplomarse". 
Llamó entonces a pensar en una nueva 
constitucionalidad y planteó la necesidad 
de elaborar una propuesta para "derrotar 
el despotismo y restaurar la democracia" 
en 1994. 

Jardín Zenea, 1° de febrero 

Unos 300 miembros de la Unión de 
Colonos Felipe Carrillo Puerto y del Par
tido de la Revolución Democrática, real
izaron la tarde del viernes 5 de febrero 
una marcha que culminó con un mitin 
frente al Teatro de la República en de-~ 
fensa del proyecto revolucionario qu.e 
trazó la Constitución de 1917.. 

La medida, drástica, pero es órden de Luque Fereerino 
N o realizan trámites civiles en Lomas si 
no se presenta la credencial para votar 

PorlsidroMorenoHernández 
Para cualquier trámite en la oficina del 
Registro Civil en la delegación municipal 
de Lomas de Casa Blanca se está ex
igiendo como requisito indispensable la 
presentación de la nueva credencial para 
votar con fotografía. Si ésta no es presen
tada, definitivamente cualquier ciudadano 
no puede realizar algún trámite o contrato 
civil, incluyendo el matrimonio. 

De ésto a nuestra redacción llegaron 
varias quejas y por ello cuestionamos a la 
Oficial del Registro Civil, Yolanda Santoyo 
Morales, quien admitió el hecho. "Yo no 
pediría esa credepcial como requisito, 
pero es una orden de la delegada Rebeca 
Luque Peregrino", dada hace aproxi-
madamente 15 días. . 

La funcionaria del Registro Civil indicó 
~ue basta antes de ésto con eualquier iden
tificación, sie cuando tuviera foro-

De saberes escond 

grafía del solicitante, se llevaba a cabo su 
trámite "pero ahora ya no". 

Santoyo Medina consideró que la me
dida es "drástica, puesto que si se toma 
como una forma de obligar o presionar a la 
ciudadanía a tomarse la foto pienso que se 
estaría convirtiendo un derecho en una 
obligación, puesto que los ciudadanos 
tenemos la libertad de hacerlo o no",dijo. 

A este respecto, es importante hacer no
tar que, efectivamente, esta credencial con 
fotografía servirá como identificación para 
otros propósitos distintos a la votación, y 
por ello aunque la decisión toQtada por la 
delegada de Lomas de Casa Blanca 
pareza "buena", hay que tomar muy en 
cuenta que se trata de un derecho ciuda
dano y un trámite de carácter administra
tivo no pu.ede ser impedido por la falta de 
ese documento. 

y otras cosas 

Y o no se por qué busco en las alturas de tu amor aquello que, tan 
sólo al imaginarlo, me duele. HSP 

En el acto, Enrique Becemt Arias, man
ifestó que el evento que por la mañana 
presidió en el interior del Teatm el 
presidente de la República constituye una 
"farsa y burla del gobierno salinista, 
porque en realidad el gobierno ha tratado 
de destruir y deshacer la esencia de la 
Constitución de 1917". ~ 

El p,erredista -que encabeza ju.nto con 
Pablo González-Loyola Pérez una de las 
dos fracciones en que el PRD se encuen
tra actualmente dividido- afirmó que el acto 
opositor (ue "importante" porque de
muestra que "tenemos presencia y ca• 
pacidad de respuesta a las arbitrariedades 
de que somos objeto". Al acto no concurri
eron, como fue anunciado, representantes 
de la dirigencia nacional del PRD. 

Por otra parte, el dirigente estatal del 
Partido Demócrata Mexicano (PDM), J. 
Cruz Rivera Pérez, encabezó una breve 
ceremonia de colocación de UJla corona 
de flores en la Plaza de la Constitución, 
para "rendir homenaje a la Constitución 
reformada", sobre todo por los aciertos 
que a su parecer constituyen los cambios 
en los artículos 27 y 130, "que son los que 
más nos preocupaban". Por último, el 
sábado 6 de febrero, en el marco d~ los 
festejos de aniversario, el PDM realizó un 
festival musical junto a la Pila de los Dol
ores, sobre la calle 21 de marzo en el Bar
rio de San Francisquito. 

Juegos de rimas 
La legalidad 
se puede acerrar 
a la Justicia; 
mas lo regular 
es ser ficticia. 

••• 
· ¿Qué nos queda 

de la Revolución Ftancesa? 
La Marsellesa ... 
¿De la Revolución Soviética? 
Una sinfonía patética ... 
¿De la Revolución Me:ri.catul? 
... se los digo mañatul ... 

*** 
En un libro escolar 
se ha de leer: 
En México hay 1 poder 

real: 
Ejecutivo-televisivo. 
Y 2 sombras de poder 

legal: 
Legislativo 

y Judicial. 

••• 
A mejor 

modernidad, 
mayor 

velocidad: 
para fusilar la Consitución 

del 57, 
el Porfiriato 
requirió de treinta aíws. 
Para electrocutar 
la Constitución del 17, 
bastarán 6 aíws. 

\.. Alexandro Martínez Camberos 

AMANEGRAMA 
Aplicando .la polilica monetmia a la 
pob/acional... ¡estamos salvados! 
Con tan memorable fecha 
se encontró la solución. 
Tres cifras a la derecha 
y no habrá sobrepoblación! 

Con tan senciUas razones 
podremos sobrevivir. 
En vez de ochenta millones 
seremos ¡ochenta mil! 

J. Félix Durán Gómez 
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Obregón: c:entinuando el diálogo 

El doctor Alejandro Edmundo Obregón 
Alvarez, coordinador del Consejo Estatal 
para la Olltura y las Artes, propuso un 
diálogo permanente con intelecruales, ar
tistas e instituciones OJlturales y precisó 
que uno de los propósitos más importantes 
del área que encabeza es "dar voz a aquel
los grupos populares e indígenas que or
dinariamente quedan marginados de la 
promoción y difusión de su propia cul
tura". Asimismo, rechazó categóri.ro que 
la actual administración carezca de 
proyecto o.~ltural e indicó que la polftica 
del gobierno de Enrique Burgos en 
materia OJltural es de "apertura puntual 
hacia quienes hacen la OJltura" y se ori
enta a organizar a la sociedad civil para 
que ésta se manifieste y ronozca lo que se 
está haciendo en una comunidad · o mu
nicipio. "Esto -dijo~ es más _que sufi
ciente". 

Entrevistado en sus oficinas ubicadas en 
Venustiano Carranza, quien fuera thular 
de la Secretaria de Educación -antes Se
cretaria de CUltura y Bienestar Social
durante el primer aña del actual gobierno, 
indicó que los notorios cambios en este 
terreno dentro del aparato público respon
den "a la romplejidad misma de la estruc
tura nacional, que ha llevado a la des<ren
tralizaci·ón en algunos campos". 

Obregón Alvarez, de 53 años, originario 
del Distrito Federal, es licenciado en 
Filosoffa por la Universidad Iberoameri
cana y doctor en Psioología Qfnici y An-

El Frente Juvenil Revolucionario no es un 
club de amigos ni una organización de 
compañeros de se~or. sino una represen
tación de jóvenes de todos los grupos so
ciales interesados en ingresar al PRI, 
señaló el diputado cetemista Francisco 
Hemández Velazco, nombrado apenas la 
semana pasada como presidente de esa or
ganización juvenil, en una rontienda se
riamente cuestionada por sus contrincan
tes Luz María Moreno Arvizu y Pablo 
Meré Alcocer. 

La finalidad del FJR, indicó, es consoli
dar una orga.nización de formación 
política y advirtió que si al dejar esta or
ganización los jóvenes r.o tienen claro lo 
que es ser disciplinado e institucional 
dentro del partido, "están reprobados 
porque nada aprendió y sólo se dejó llevar 
por el momento de descontento". Y esto, 
apuntó, deja mucho qué desear. "Para 
evitar que al joven se Le siga viendo como a 
un niño, es necesario actuar con madurez: 
"si en lo personal yo hablara hacia el exte
rior reprobarfa el examen de haber estado 
en la organizacioón juvenil''. 

Más adelante dijo que la participación 
política no se mide con los años sino que 
"se mide por la actitud que uno asume con 
madurez, con responsabilidad y eo11 dis
cilplina''. 

Cuestionado al término de la ceremonia 
conmemorativa del 76 aniversario de la 
promulgación de la Constitución Política 
de México, el diputado Hernández Ve
lazro señaló que si hay jóvenes que no 
militan en el PRI ha sido ''por falta de 
promoción". 

El CECA, espacio de resonancia de todo lo que hace la sociedad civil 

Diálogo permanente con intelectuales, 
propone Alejandro Obregón Alvarez 

-
+ Hay una política de "apertura puntual" hacia quienes hacen cultura + Categórico, rechaza que el gobierno de 
Enrique Burgos carezca de proyecto cultural + "Dar voz a grupos populares e indígenas,, pn"oritario + Asegura 
estar "sumamente feliz" en su nuevo encargo como coordinador del Consejo Estala/ para la Cultura y las Artes + 
En cultura y educación, Querétaro está a la vanguardia en el país 
tropología Social. Entre 1982 y 1988 es- Por Mary González Hernández 
tuvo dedicado fundamentalmente a la in- asesores hizo; es la voz del pueblo en la 
vestigación en la UAQ, institución donde campaña, y es también la voz de los in-
también se desempenó como Secretario telectuales. Nosotros no nos inventamas 
Académiro. Es autor del libro El Trabajo nada. "Y se trata de un proyecto muy am-
como Liberacion Huma/14 y ha realizado bicioso -interviene el director de Educa-
amplias investigaciones sobre la historia ción Artística del Consejo, Antonio Riv-
de la UAQ y el Sindicato Unico de Per- era Casas-, renemos por ejemplo la am-
sonal Académico, del cual fue cofun- pliación de bibliotecas en romunidades y 
dador. Durante la entrevista roncedida a municipios de todo el estado. Para este 
este semanario estuvo presente el director año tenemos un programa específiro en 
de Educación Artística del CECA, Anto- Querétaro. Creo que el hecho de que en 
nio Rivera Casas. este año se puedan construir en toda la 

El hoy titular del Consejo Estatal para la entidad entre 13 y 20 bibliotecas nuevas es 
CUltura y las Artes explica: prueba de que tenemos un proyecto am-

- La Secretaria de Cultura y Bienestar plio y ambicioso. 
Social cumplió un cido, pero llegó a ser "Además hemos hecho otras cosas como 
tal su magnitud, y sobre todo con la el convenio que se hizo a nivel de Casas de 
descentralización de la educación básica, la Culrura municipales a través del OJal 
que tuvo que daf el cambio a Secretaría de nos reunimos mensualmente para hacer 
Educación y en consecuencia también un balance y poner en marcha planes cul-
víene la descentralización cultural. Al turales, como talleres por ejemplo, y tod.o 

'Consejo se le ha dado su importancia y el apoyo lo ofrece el Consejo. Aquí en 
por eso estoy sumanente feliz de que el .Querétaro, a partir de esta semana inicia-
señor gobernador haya dado esos pasos ron los conciertos didácticos, se abre el 
tan bien previstos y ahora· estamnos ron auditorio Josefa Ortiz de Oonúnguez para 
este otro compromiso". que puedan ir niños a la escuela, tenemos 

"La tónica del actual gobierno -añade el un calendario de visitas guiadas a los en-
doctor Obregón- es una política de con- sayos de la Filarmónica. 
trastació~ hay un ir y venir desde la instan- "Son muchas cosas las que se están lle-
cia de gobierno a lo que es la jnstancia vando a cabo, como el Programa de lote-
popular. La comunicación es lo más im- graci6n de los Estados, donde todos los 
portante. En el aspecto de la cuirura y la estados del centro-occidente nos 
educación, Querétaro va a la vanguardia apoyamos en la cuestión cultural, ya sea 
en todo el pafs". · con grupos populares propios, de ,música 

- Sin embargo, se ha dicho que no existe clásica y otros tipos de grupos que reoor-
proyecto cultural dentro del actual gobi- ren Jos estack>s. Tenemos objetivos y tiem-
erno. .. pos de ejeOJción''. 

- Tenemos el Plan Integral de Desar- - Entonces -puntualiza Obregón Al-
rollo de Querétaro, que está basado en las varez-, hablar de que no tenemos un plan o 
mesas y foros que se realizaron durante la un proyecto culrural, serfa ignorar todo 
campaña del gobernador Enrique Burgos esto que se está haciendo. 
y que ahora se está sistematizando. Este - Considerando lo anterior, ¿qué lugar 
libro que le muestro, no es lo que se in- ocupa la culrura dentro de la administra-
ventó un señor ni lo que un grupo de ción estatal? 

El Frente no es · "laboratorio de experimentos democráticos"· 
Ante el 94, el FJR actuará contra los grupos 

políticos distractores, dice Hernández Velazco 
+ "Yo seré el responsable de que muclws jtjvenes voten por el PRI", dice el 
nuevo líder juvenil + En Querétaro existe mucha oposición pero hace falta 
una buena propos1'ción, señala el también diputado local cetemi.sta + "No 
veó por qué tengamos los jóvenes que emplear necesariamente procesos de
nwcráticos + El FJR, espocib de formación en la disciplina y la institucibn
alitfad 

Por Gerardo Váz.quez 
Indicó que el FJR está contemplando un 

programa cuya finalidad es "proponer 
una buena eferta a la juvenrud" en el sen
tido de hacerla atractiva. "Y si nosotros 
como dirigentes no queremos esquemas 
que vengan de arriba hacia abajo, tam
poco a los jóvenes les gustarla que no
sotros les lleváramos los esquemas ya de
finidos, por lo que es necesaria su partici
pación en la elaboración de los mismos". 

Con respecto al ya cercano proceso elec
toral de 1994, en donde según los planes 
del partido la participación de los jóvenes 
será fundamental, apuntó que su actividad 
esrará encaminada contra los diferentes 
grupos "distractores" que aparecen en 
dichas coyunturas. Ante ello, aseveró, "mi 
compromiso no es con ning6n grupo 
polftico, es con mi partido y en ese sentido 
yo voy a ser el responsable de que haya 
gran número de jóvenes que voten por el 
PRI " . 

Al referírse a la participación de la ju
ventud en los partidos de oposición dijo 
que en Querétaro ''existe mucha oposición 
pero hace falta una buena proposición", 

agregó que "no existe la proposición por 
parte de los demás partidos hacia la juven
tud: nosotros vamos a hacer una buena 
propuesta en do!lde ellos diseñen sus pro
pios proyectos de participación". 

Agregó que la forma de acruar de un 
gran número de jóvenes es insegura 
porque hay ciertos fenómenos de los 
cuales "uno se deja llevar; a los jóvenes 
nos gustarfa cambiar todos los sistemas es
tablecidos y a veces (la juventud) no en
cuentra el satisfactor en una sola propuesta 
de partido. De esa forma se convierten en 
opositores sistemálicos al no encontrar di
chos satisfactores". 

Al cuestionarle sobre la participación 
democrática de los jóvenes en la organi
zación el presidente del FJR aseveró con 
tono firme: "El FJR no es un laboratorio 
de experimehtos democráticos porque los 
jóvenes somos quienes menos experiencia 
tenemos en Jos procesos democráticos, 
debido a que somos quienes menos opor
tunidades tenemos de participación no 
sólo en la democracia externa sino en la 
democracia interna del partido, no somos 

. - El lugar ya lo tiene, el lugar no se lo da 
la administración, ésta solamente destaca, 
facilita, da cauce y voz, roadyuva para que 
la cultura que está ahf, que se está creando 
en todos lados y todos los dfas, se mani
fieste. Entonces ¿qué lugar ocupa la cul
tura?, ocupa todos los lugares. Y si todo es 
cultura, digamos las rostumbres, las razas, 
el lenguaje, las or~zaciones sociales, 
pues entonces el Consejo es el espacio de 
resonancia de todo eso que se está dando 
en Ja sociedad civil. Muchas personas van 
m·ás allá de las metas que nosotros nos 
trazamos, por lo que nos obligan a ir más 
alla de lo que hemos planteado oon an-
ti cipo. 

Dentro del proyecto que el titular del 
CECA muestra a la rep0rtera, se encuen
tra también el apoyo a grupos de teatro 
independientes. Sobre ellos, indica: 

- Se ha tratado de responder a este tipo de 
grup0s independientes y ha habido comu
nicación. Y si ellos tienen un proyecto y se 
organizan, nosotros vamos a hacer la 
gestoría de espacios adeOJados para que 
trabajen. Trataremos de solucionar sus 
peticiones y el Consejo ha estado atento a 
estas, se les han abierto las puertas, indu
sive en la Casa del Faldón trabajan tres 
grupos de teatro independiente, y asf poco 
a poco vamos a abrir más espacio para 
ellos. 

Finalmente, Obregón Alvarez precisó 
que las prioridades a atender dentro del 
Consejo Estatal para la Cultura y las Artes 
serán el motivar la participación de 
quienes hacen cultura, el estimularla y 
darle mayor importancia a las manifes
taciones culturales populares, urbanas, de 
chavos banda, de los grupos y organi
zaciones de las colonias. "Y sobre todo, 
dar lugares de expresión de la o.~lrura a la 
gente, para que esta pueda expandir y re
sarcir de alguna manera de lo que no rec
ibe en otros lugares a veces inaccesibles". 

los primeros a quienes nos piden nuestra 
opinión sobre los procedimientos, no veo 
por qué se dice que tenemos que emplear 
necesariamente los procesos democráti
cos". 

No obstante, el ex dirigente dé las juven
tudes de La CTM hizo una distinción al 
aclarar el carácter ambiguo del término, 
entre la democracia romo elección y la 
democracia como un proceso de trabajo 
polftico y aseveró que "en México no hay 
democraCia absoluta, sino que vivimos en 
un regimen de democracia representativa 
y en ese sentido no podemos habJar de 
procesos democráticos hacia afuera 
cuando en el interior de una organización 
semorial no los hay". 

Sin embargo dijo que el FJR aspira a ser 
una organización Eiende la práctica de
mocrática sea un proceso permanente de 
apertura plural de las organizaciones que 
simpatizan con el PRI. "Es importante 
adaptarse a los cambios de la pol!tica de 
estado, en donde están dadas las corrdi
ciones necesarias para realizar un buen 
trabajo para atraer una buena clientela 
poHtica". 

Respeeto a las diferentes medidas que se 
tienen planeadas para contarrestar las dif
erentes problemas que enfrenta la juven
tud del estado, como La drogadicción y el 
desempleo, entre otras, dió a ronocer un 
anteproyecto de plan de trabajo -que in
cluye actividades culturales y deportivas
que se propone educar y preparar 
polfticamente a la juventud queretana. 
Este plan se aplicará en áreas donde "exis-

Pasa a la página 14 
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Urbana: Han aparecido varias pintas en 
paredes de la ciudad (centro) pero más 
en las colonias como Fátima y Col. Juárez 
alusivas a la policía y el regidor de la 
misma y buen gobierno. <:'entrándos en el 
ya popular Grupo Lobo. La verdad es 
que cualquiera que sea el sentir de las 
personas que las realizan; sentimos injus
tos los calificativos, más cuando se está 
generalizando ... Uno piensa que dentro 
de la corporación pueda haber elemen
tos negativos -como en todo- pero tam
bién los hay positivos. con cualidades de 
setvicio ... esperamos que se piense un 
poco en esto y que nunca, pero nunca, 
veamos en un policía a un enemigo de la 
sociedad. seres que en Jugar de proyec
tar seguridad, sea lo contrario como es 
temor .e inseguridad; recuerde que esta
mos en San Juan del Río y esto que 
señalo sucede en varias ciudades de 
nuestro país hoy en nuestros días. Para 
evitar esto se tiene que empezar a tra
bajar desde ahora ¡,cómo? la autoridad 
competente tiene la palabra. 

Mitin: El PRD local realizó un mitin de 
protesta el 31 de enero pasado en la 
plaza o jardín de' Los Fundadores. pro
nunciándose en contra del nuevo 
aumento del pago al predial, la privati
zación de los bienes nacionales, la cam
paña de desprestigio en los medios de 
infonnación escrita y electrónica, etc_ 
Sobre lo señalado en primer término 
recuerdo absolutamente bien . que las 
autoridades o encargados del asunto del 
predial infom1aban que el aumento 
(hecho el año pasado) se estabilizaría en 
los dos años restantes, es decir, se co
braría Jo mismo al dueño del bien 
inmueble o predio del <n al 94 y ahora 
resulta que siempre no; y hay que pagar 
un nuevo aumento en este 1993 ... ¡ah, 
cómo se engaña al pueblo!... o pretenden 
engañarlo; de los otros puntos me 
guardo el comentario ya que es por to
dos sabido. Bien por el PRD local que se 
preocupa en mantenerse en contacto 
con la gente (no acarreada) tratando de 
concientizarla a través de información 
no amañada ¡bien por eso! 

Rockeras: se llevaron a cabo los dos 
magnos eventos rocke.ros comentados -
señalados en mi anterior entrega; ambos 
con buen éxito se puede decir, no fal
tando los detalles negativos de siempre y 
que se ven no solamente en el rock 
donde interviene el alcohol y. otras 
porquerías que dañan al ser humane. A 
decir de los mismos organizadore~ del 
segundo (realizado en el E. Municipal) 
no esperaban esa abrumadora asistenca, 
la cuestión era lógica por el "ayuno'' y el 
precio de entrada sobre todo ... Ya nos 
caía de raro que después de tantas pre
sentaciones de grupos extranjeros en 
nuestro país; uno de los que se la 
"j ugaban" viniendo en los momentos 
críticos (cuando raramente venía 
alguien, década de los 70's) no ~e pre
sentara en estos tiempos estando aún in
tegrado y activo- no con todos sus inte
grantes originales, imposible ya pero si 

.José G. Velázguez. Hilarión Hemández y Salvador OJvera. en el 1 Aniversario 

Periodismo libre, necesario 
.para el desarrollo regional 

Más de un centenar de lectores se congregaron la tarde del 
miércoles 3 de febrero en los patios del Centro Histórico y Cul
tural de San Juan del Río, en el marco de la conmemoración del 
primer aniversario de la apertura de la edición local de El Nuevo 
Amanecer. Editores, colaboradores, anunciantes y lectores en 
general convivieron durante varias horas, intercambiaron opin
iones y dialogaron con dos hombres que encaman la historia del 
periodismo sanjuanense de las últimas décadas: José Guadalupe 
Velázquez Quintanar e Hilarión Hemández. 

Durante el Encuentro de Aniversario los presentes recorrieron 
la exposición montada en una de las salas, con el conjunto de las 
portadas de l;t edición San Juan del Río, disfrutaron de la música 
de Los Forasteros, las enchiladas de Loma Linda y el pastel de 
cumpleaños. 

En el acto forp13l, conducido por nuestro compañero Juan Anto
nio Camacho, estuvo presente el alcalde Salvador OlveJ1l Pérez, 
quien afirmó que en San Juan del Río "paulatinamente van qued
ando atrás las confrontaciones y satanizaciones" en la ruta de una 
"sociedad plural y abierta", y se pronunció por la construcción de 
una sociedad "que finque su existencia en la búsqueda de la 
verdad y el humanismo". 

En El Nuevo Amanecer, afirmó el presidente municipal de 
extracción panista, tiene cabida "la libre expresión de jdeas y la 
información verídica y clara del acontecer sanjuanense, ha
ciendo que tengamos una sociedad más sólida y equilibrada". 

En la rónda de preguntas de los presentes, Olvera Pérez ex
temó su respeto a la libertad de prensa, aunque advirtió que 
"cada uno de nosotros capta cuando hay noticias falsas. Yo 
respeto la opinión de todos los periódicos, cualquiera que esta 
sea, aún los que de manera grosera, no refiriéndome a éste, 
alguno que está por ahí y que ustedes ya lo conocen, creo que el 
pueblo pone en su lugar a cada periódico. Yo como presidente 
municipal no estoy facultado para maniatar la libertad de expre
sión", expresó el munícipe, tras reconocer que el periodismo 
local ha con tri buído al desarrollo municipal. 

Mientras tanto, el periodista José Guadalupe Velázquez Quin
tanar, actual cronista de la ciudad, hizo un recorrido por la historia 
del periodismo local, desde aquel 6 de junio de 1821 en que llegó 
la primera impren.ta imprenta portátil del Ejército Trigarante de 
don Agustín de 1 turbide, pasando porlas imprentas "!..a Espada" y 
"El Horizonte", en las cuales fueron impresos los primeros 
periódicos de San Juan del Río, comenzando por La Espada de 
Denwcles, en 1870. Se publicarían luego La Sombra dé Juárez, 
El Horizonte y La Oliva de la Pav, hace 120 años. 

Entre esas fechas y mediados de este siglo, indicó el cronista, 
hay una gran laguna. Continuaría luego recordando sus propias 
colaboraciones en el periódico Philcogramas -en alusión a la 
marca Philco, de enseres eléctricos-, y la incursión de don Pablo 
Cabrera con el semanario El Plan de San Juan, y posteriormente 
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FERRETERIASANJUAN 
LAS MEJORES MARCAS A LOS MEJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones 
de PVC, cobre y galvanizado, tomillos y cientos 

de artículos Je ferretería 
URREA + lUSA + B-TICINO + SHERWIN WILLIAMS + KLEIN 

+ TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PHILIPS 

Retienen salario a trabajadores 
del IMSS en San Juan del Río 

Un gru¡x> de trabajadores del IMSS en la ciudad denun
ciaron que desde hace dos meses la ·institución ha retenido 
su salario, bajo el argumento de que no dispone de recur
sos para pagarlos. Indicaron que algunos de ellos cubren 
suplencias en diferentes categorías, y es éste el único 
medio para allegarse ingresos y sostener sus familias. 

l·.1equil'l "onll'" 107 Nll'. Tl'l. 12-CJ.l-7-l 
(}tu.'rl-taro, (}ru. · 

FERRETERIADEL NORTE AM.G. 

¡Qué cuidado tan 
grande tenemos con 
lo que el otro dice 

de otros y no de 
uno! 

Felicita coordialmente a 

1\.MANECER 
DI!: ~UERETARC 

Y sobre todo, ¡qué 
callado amor se 
esconde en estas 
palabras cuando 

y a todo su personal por su 
PRIMER ANIVERSARIO, deseándoles éxito y 

superación en el futuro próximo. 
Hidalgo norte esquina 20 de noviembre con · dolor se dicen! 

Tel. 2-04-58 San Juan del Río, Qro HSP 

LA VIENESA 

BocADILLos, PAN DE CAJA, 

PAYS 

HIDALGO NTE. 1 06 
SAN J UAN DEL R ío, Q RO. 

Le ofrece un extenso surtido en colchas, 
sábanas, juegos para baños, manteles, 

. juegos para cocina y otras novedades ... 
Aproveche las ofertas por 

temporada 
V isítenos en Andador 

Leonardo Bravo # 3, a un lado de la 
parroquia, San Juan del Río, Qro. 

Horario 
Lunes a viernes de 10:00 a.m. a 3:30 

p.m. y de 4:00 a 8:30 p.m. 

Al son del rock ... 
Cerca de cinco mil clravos banda se reunieron en el esta
dio municipal, el pasado 30 de enero para conivivir a 
través del rock de Six Beer (de Querétaro), Metálica (de 
San Juan del Río) y Banda Boosrik (del estado de México). 

Mezclilla, playeras negras, cabelleras largas ... y 
enormes leyendas: "Bandas Unidas sin drogas y buen 
control. Bandas unidas por el Rock and Roll". 

En un ambiente efusivo, donde los jóvenes desahoga
ron sus tensiones a través de círculos que formaban las 
bandas ahí presentes y a las cuales se unían otras más para 
conformar un grupo singular. 

- Claro, no es hueno, pero no lo puedes evitar puesto 
que ellos de todos modos usan inhalan tes y cosas así. En la 
puerta del estadio hay un control. se revisa que no metan 
nada y aquí adentro no hay nada de droga. ni cervezas 
hay, puros clrescos. señala Fernando Mendoza, baterista 
de Banda Boostik, quien comenta sobre el comportam
iento de los jóvenes en este ti¡x> de concjertos. 

Y ahí está: sobre el empastado, las bolsitas y el aroma 
inconfundible de un humo que inunnda los pulmones e 
invade algunas zonas del ambiente. 

Boostik está integrado por Eduardo La/o Blues, Fern
ando Mendoza, Carlos Godínez y David Lerma, el famoso 
Guadaiia, y su música es netamente urbana. 

-Nos las pasamos todo el día en la calle, por eso sabemos 
lo que es andar ahí y el cotorrear con los chavos y por eso 
podemos apegarnos a la realidad de la banda que no 
puede pagar 40 mil pesos de entrada por un concierto, 
comenta el rockero Carlos Godínez. para quien "la com
petencia es buena, ¡x:ro nosotros somos mejores" y venir 
a Qucrétaro es •·una experiencia amarga". 

- Losjudicialcssiempre nos agarran, no más porque aquí 
son bien represivos ya ven a alguien de pelo largo y luego 
luego ... a ver qué onda y basculazo y toda la cosa ... 

Por su parte, Six Beer señaló que todos los grupos como 
músicos son buenos, no se puede discutir, unos más com
erciales y otros más cotorrones, la gente y la música es más 
im¡x¡rtante, la energía de la gente te prende, porque no
sotros ante de subir al escenario no utilizamos ningún ti¡x> 
de estimulantes", señala Fernando integrante de este 
grupo, el cual está conformado por Ricardo, Gerardo y 
Rogelio, todos ellos hermanos. 

Esas son las voces de los que hacen la música para la 
chavi;:;a, que esa noche de fin de semana convirtió los 
cam¡x>s de fut en pistas de baile, en escenario de lenguajes 
y movimientos nuevos. 

Una estampa de la vida urbana. Un momento de rock. 
(Una M. Salinas) 

lntportaciones 
1 y 11 . 

Artículos, regalos y novedades de 
importación desde 5,000 (N$ 5.00) 

en dos direcciones 
5 de mayo # 60 -A Hidalgo 26 
Tel 2-44-92 Frente a Plaza 
Junto a Videocentro Los Faroles 

San Juan del Río, Qro. 
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la apertura de El Heraldo de San Juan, a cargo de J. Guadalupe 
Guerrero. Pablo Cabre.-a editaría más tarde el semanario La 
Opinión. 

En 1970, presente ya Salvador Barrera -basta entonces el único 
periodista con estudios formales en el ramo-, se publicó Vértice, y 
por las dificultades del sostenimiento, "no pudimos seguir ade
lante"; se editó después Visión de Provincia, que luego de un 
conOicto con la revista Interamericana Visión le cambiaron de 
nombre a Versión de Provincia. Vendría después la ~vista Agenda 
Social, una "revista católica ... porque sale cuando Dios quie~". 

De la participación del periodista Hilarión Hemández, el cronista 
se disculpó por no tener en mente información precisa y sólo 

Hilarión lfernández, Salvador Olvera, Efraín Mendoza, Juan Antonio 
Camac:ho y JoséGuadalupe Velázquez. 

Mueblería 
Estrella 

La estrella de su economía 
GRANDES OFERTAS DURANTE 

TOIXJ EL AÑO 
FN MUEBLES PARA SU HOGAR 

20 de noviembre 87 e Hidalgo 70-A 
San Juan del Río, Qro. 
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Recordó cuando escribía sus Gotitas, 
"que en realidad resultaban chorros", y 
cuando debido a sus críticas tuvo que su
frir persecusiqnes, e incluso un secuestro. 
Hizo memoria de aquellos "ataques" peri
odísticos que vivió, y aprovechó la ocasión 
para dirigirse al hoy cronista de la ciudad -
con quien hace décadas le unió la rivalidad 
periodística-, y Juego de manifestar nostal
gia por aqueUas épocas dijo que le gustaría 
revivir aquellas polémicas "de polluelos". 

recordó a uno de sus personajes: El Tarzán de la Sierra, a 
principios de los años 60s y 61. "Y seguramente le pasó lo que a 
nosotros: le entramos con mucho entusiasmo, pero cuando ya 
tenemos una deuda con la imprenta, pues dejamos de publiear. 
Realmente es muy difícil sostener un periódico independiente". 

Una de las principales dife~ncias entre 
el periodista de ayer y el periodista de 
hoy, según don Hilarión, es que "antes el 
periodista no escatimaba recursos para 
buscar la noticia, sin pensar mucho en el 
dinero, pero hoy, cuando ya todo se hace 
por computadora, piensa más en el ~nto 
más cuanto". 

Por último, el director de El Nuevo 
Amanecer, Efraín Mendoza, ~spondió a 
algunos cuestionamientos y destacó la im
portancia de los encuentros "cara a cara" 
entre editores y lectores. 

Hace 13 años apareció El Sol de San Juan, el primer diario 
local. Igual que Eco -publicación del propio J. Guadalupe 
Velázquez- ha habido otros periódicos efímeros. Mencionó 
luego la existencia de diversos semanarios y de San Juan en 
Acción, que actualmente edita el Ayuntamiento y de la ~vista 
Yañofo, donde publican los cronistas de los 18 municipios. 

Tras señalar que San .T uan del Río está 
viviendo hoy día momentos de intensa 
pluralidad, sostuvo que la razón de ser y la 
pennanencia de una publicación de
pende, fundamentalmente, de sus lectores, 
y exhortó a reconocer las propias limi
taciones. 

Y al referirse a El Nuevo Amanecer, el cronista de San Juan 
del Río señaló: "es un periódico que necesita el pueblo quer
etano porque es un periodismo vertical, que no se inclina a un 
lado o a otro, con participan tés muy serios, que van a fondo, que 
presentan la problemática pero también la crítica constructiva, 
que hace que el pueblo madure. Va más allá de la información y 
orienta al público, planteando soluciones, de ahí que debemos 
sentirnos muy honrados por este semanario''. 

Para concluir, Juan Antonio Camácho, 
activo difusor del semanario en este mu
nicipio -junto con los compañeros Raúl 
Esteban Marcelo, Hortensia Vallejo y Ar
turo Hemández-, dió a conocer los 
nomb~s de los p~entes, como un acto de 
significativa ~levancia, dado que los lec
tores no son simplemente público, son per
sonas con nombre y voluntad propios. 
Para cada uno de ellos hubo un aplauso. 

DON ~ON HERNANDE~ 
DE NOTICIAS A EL SANJUANENSE 

En su tumo, don ·Hilarión Hera(ndez, que en los 60s editó el 
periódico Noticias y actualmente dirige El Sanjuanense, recordó 
con sencillez dive~s pasajes anecdóticos de su experiencia 
periodística y aprovechó para recordar conversaciones con don 
Pablo Cabrera, don Ricardo Durán -que escribía su columna De 
todo un poco-, don José Guadalupe Velázquez y don 
Guadalupe Ouerrero. 

Después de esto vendrían los canapés, 
las enchiladas, los refrescos y, claro, el 
convivio musical. ' 

El Nuevo Amanecer ha contribuído 
al equilibrio en San Juan del Río, 
afirma el alcalde Salvador Olvera 

Palabrqsl?f"'nU1ffiodgporelD1'f:SÍ!knlemunicípqlde&mlU(l!!delRía Ora, dwpnleelEncyerilrot!e!Aniyersqrio. enelCentroHistóricoy 
Cuftwal la Wde del mjérco/g 3 de kbrqo de 1993. 

Sr. Efraín Mendoza Zaragoza, 
Director de El Nuevo Anu11ucer, 
Trabajadores y colaboradores del semanario, 
Señoras y Señores: 
Hoy en día vivimos un ambiente de mayor concordia, 
unidad y trabajo, dentro de nuestra sociedad, qued
ando paulatinamente atrás las confrontaciones, divi
sionismos, sectarismos y satanizaciones, en una so
ciedad plural y abierta. 

De ninguna manera esto significa que ahora todos 
los hombres piensen de manera uniforme, pero sí una 
muestra de que el ser humano cambia y 1iene una 
mayor disposición a resolver sus diferencias de man
era civilizada, mediante el diálogo y el razonamiento. 
Con esto reconocemos que la libertad en el pensar y 
en el hacer son parte de la naiUraleza humana, que las 
formas de convivencia de los hombres están sufri
endo una transformación que le permiten ser más libre 
cada día. Estas reflexiones las realizo porque creo im
portante que de manera conciente, con nuestras ac
ciones y con todos los instrumentos a nuestro alcance, 
impulsemos una nueva sociedad, una sociedad que 
finque su existencia en la búsqueda de la verdad y en 
un humanismo trascendente que le permita satisfacer 
sus necesidades físicas y espirituales. En este sentido 
los llamados medios de comunicación deben jugar un 
papel importante, ya que son los encargados de inter
cpnectar y vincular a los individuos de una comunidad 
cada vez más compleja. 

En este sentido tenemos que la comunicación de 
ideas y valores es lo que fundamenta a la sociedad. La 
estabilidad y el avance de la propia sociedad de
penden de la capacidad de comunicación de valores, 
ideas, fines y sentimientos. 

Si la comunicación pierde su razón de ser o se 
debilita, la sociedad se degrada. Esto sucederá si la 
comunicación es empresa de hombres débiles y cor
ruptos. 

De esta clase de bomb~s no se encuentra ninguno 
en t~ nosotros, las metas que se han fija do y la manera 
como lo han venido desempeñando nos lo demuestra 
porque la suma de las voluntades de todos ustedes, 

-sin importar riesgos o peligros, es porque en cada 
uno existe algo divino que está por encima de los 
intereses particulares o terrenales y ésta es el alma 
que busca el bien para todos es decir el bien común. 

Una sociedad que se desenvuelva con verdad será 
sólida y caminará hacia el desarrollo equilibrado, en 
tanto que una sociedad con vicios en la comunicación 
vivirá engañada, dividida y con una grave desinfor
mación. Por lo cual el periódico El N u evo Amanecer, 
cQya sección dedicada al municipio de San Juan del 
Río cumple hoy un año de vida, es un espacio donde 
tiene cabida la expresión libre de ideas y la informa
ción verídica y clara del acontecer sanjuanense, ha
ciendo que tengamos una sociedad más sólida y 
equilibrada. 

En este su primeT año de vida bago un llamado a 
directivos y personal que labora en El Nuevo 
Amanecer y sus colaborado~s para que sigan 
teniendo como tarea principal en su ejercicio peri
odístico la ética, la objetividad y apegarse al servicio a 
la sociedad impidiendo con ello caer en posiciones 
parciales, en críticas sistemáticas y, en una palabra 
atentar, contra la verdad. 

Mis parabienes para todos aquellos que hacen 
posible esta publicación_, y hago votos porque sigan 
adelante por el bien de San Juan del Río. Gracias. 
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Vime de la pát:ing 7 

El Hospital de San Juan de Dios 
con la mayoría -hablamos del CANNED 
HEAT uno de los grandes grupos de 
auténtico booguie blues y donde incur
sionaran musicos mexicanos como OLAF 
DE LA BARRERA y ADOLFO Filo DE 
LA PARRA en la mejor época del grupo. 
Así que pues de un buen tiempo regresa·n 
a nuestro México. Se les anuncia para el 
Festival de la Amistad Rockera este 14 de 
febrero allá en la capital de la república 
junto con varios grupos de la escena mexi
cana como TEX TEX, ZIRA''N"ROLL, 
LA BANDA BOSTIK, LA MAQUINA 
DEL SONIDO ... ¿Quiénes la confomarán 
ahora?, HEA VY NOPAL. MEXCAL y 
basta el SINDROME DEL PUNK; ¡ROCK 
para todos los gustos! en el día dizque del 
amor y la amistad ... lo que importa es que 
todo salga bien, ¡allá y aquí! un dia anterior 

La última: En esta última les platicare
mos notas rad'iofdnicas como la siguiente 
de Radio Educación que transmitió a con
trol remoto desde TLACOT ALP AN, 
VER. el décimo cuarto encuentro dejaran
eros este lo y 2 de febrero ... ¡la puritita 
música mexicana en plena acción! de las 
buastecas y anexas -incluído nuestro es
tado- Radio Educación ¡vale! ... y aquí las 
culturales se aventaron el 10 al llevar al 
aire -el concierto en vivo- del sábado 30-1-
93 ¡Vientos por los Pacos GONZALEZ Y 
SOSA Radio UAQ, RADIO QUERE
TARO y todos quienes estuvieron en esta 
gran empresa!!!... en el mismo rubro 
alguien nos comentó algo sobre RADIO 
HIT: escucharemos y después cometare
mos ¡claro que si! ... bueno aquí termina mi 
col11mna, nos leeremos en 15 días; con el 

Algunos años atrás seguía funcionando, a 
un costado del templo de San Juan de 
Dios, el hospital donde unas cuantas 
monjas y médicos de la localidad prestaban 
atención a los enfermos y lesionados. 
Todo esto, en la actualidad, ha desapare
cido, pero ¿quién fue el fundador de este 
hospital? Corría el año de 1661, 9 de 
febrero, cuando don Tomás Enrique 
Rangel, hombre acaudalado de San Juan 
del Río, deja en su testamento algunos bi
enes para que se fundase un hospital a 
beneficio de los pobres y firma, el l3 de 
julio, un concilio en que nombra albacea y 
ejecutor de sus deseos al cura y licenciado 
Simón Núñez Vela, quien resultó ser el 
primer patrono de la institución, cargo que 
más tarde fue hereditario a los otros curas 
que le sucedieron. 

En años anteriores, ya se habían hecho 
gestiones ante el Rey y t'ste. concedió la 
autorización por medio de respectiva 
Cédula Real colocando al hospital bajo 
custodia del Real Patronato al que, desde 
luego. quedaron sometidos los curas. 

La licencia eclesiástic-a fue dada el 9 de 
julio de 1661 por el Arwbispo de México, 
el ilustrísimo señor don Mateo Sagade 
Bugueiro, ell5 del mismo mes. El Virrey, 
Conde de Baños, daba el permiso corre
spondiente, apoyado en la autorización de 
la Cédula Real. 

El interés fue tan grande que el mismo 
señor cura Simón Núñez Vela, cedió sus 
propiedades para dar comienzo inmediato 
al proyecto del hospital, organi7.-ándose 
enfermerías de hombres . . de mujeres y de 
todas las oficinas necesarias, todo esto en 
casa del mencionado cura. Y en cuanto a la 
iglesia, en el lapso de un año, quedó ter
minada. 

,---r---~-

Cambio de superficie de rodamiento, de la calle San Marcos, a concreto hidráulico 

ICI-ACCION 
Felicita al 

por ser un periódico honesto, sin 
preferencias, esperando que siga igual ya 

que es un periódico con futuro 
Prolongación Mina # · 89, San .Juan del Río, Qro. 

Heriberto Aguilar 
Se conservaba el deseo de que los en

fermos estuvieran lo mejor atendidos, por 
eso se llamó a la orden religiosa San Juan 
de Díos, personas especiali7..adas en 
medicina y que gozaban de fama en aquel
Jos tiempos. A ellos se les entregó el hospi
tal el22 de octubre de 1622. tomando pos
esión, a nombre de la orden, el hermano 
Juan Bautista, y gracias a ellos el hospital 
llevó por nombre San Juan de Dios. 

Como era natüral, para que pudiera sub
sistirel nosocomio, era necesario q11e tuvi
era recursos propios. Al fundarse contó 
con diez mil ovejas que estaban puestas a 
rédito en las haciendas de El Sáuz v en la 
de Los Coyotes. El dinero prestad~ sum 
aba 4,085.00 pesos, estos últimos se litiga- . 
ron y poco quedó para el hospital. 

Al transcurrir los años. su economía se 
hizo precaria. poseía algunas fincas en San 
Juan del Río, el dinero prestado les daba 

252.00 al año, sin contar desde Juego las 
limosnas extraordinadias y nuevos lega
dos. Con estos bienes se sostenían cuatro 
religiosos y 72 enfermos anuales, cal
culándose un promedio de seis encamados 
diarios. 

Uno de los datos más verídicos sobre los 
servicios que daba este hospital lo tenemos 
en el informe dado por los frayles al visita
-dor, hecho que data el 4 de septiembre de 
1774, donde se anota haber recibido 168 
enfermos de los que (allecieron 30. El 
número de pacientes se consideró re
ducido, y cada día era más difícil su sosten
imiento, por lo que dejó de prestar servicio 
durante mucho tiempo. Volvío a reabrirse 
y. no obstante sus condiciones precarias, 
dio buen servicio a la publacíón, posteri
ormente fue cambiado a su nuevo local. En 
est.e nuevo lugar llegó a funcionar la Es
cuela Nonnal y más tarde la Escuela 
Preparatoria. 

Urge dispositivo de seguridad en 
la Zona Oriente 

Juan Carlos Alcántara A. 

Es urgente que Seguridad Pública cía efectiva. 
comisione elementos y unidades en la Quizás a Seguridad Pública ya se le 
avenida Río Moctezuma. ya qur actu- olv idaron los ht·chos rt·gistrados el año 
almente en dicha arteria ocurre el mayor pasado donde varios jóvenes estudiantes 
número de accidentes, principalrncntr fueron arrollados por un conductor y 
originados por la irresponsabilidad de algunos fallecieron. No CR'O que st•a ne -
algunos conductores que no resprtan los ccsariq que esto vut·lva a ocurrir. para que 
señalamientos de tránsito y sobrepasan los la autoridad t•ormspondienll' designe ele-
límites de velocidad. Otro factor que in- mentos y unidades para controlar y moti -
fluye en estos hechos es la falta dt• vigilan- erar la velocidad de algunos automovilistas 
~~------------------~----------~ 

Servicio Postal 
Mexicano 

Felicita a 

1\~fANECER 
DE QUE.RETARC 

en su Primer Aniversario y 
sinceramente les deseamos a la 
Casa Editora que siga ad~lante 

con este trayecto de 
información vera·z 

i rrcs ponsa bll's. 
Si Seguridad Pública hici

era estas designaciones, ser
viría además como disposi
tivo. de seguridad para la 
zona oriente de la ciudad 
que es la más afectada por la 
delincuencia. 

Es hora de que las autori
dades del estado y el mu
nicipio sepan que San Juan 
del Río, ho termi!'a en el Li
bramiento a Tequisquiapan, 
esperamos que seguridad 
pública y las autoridades se 
den cuenta de la importancia 
de vigilar la seguridad de los 
sanjuanenses que viven en 

Administración, San Juan del Río, Qro. la zona oriente. 

ARTICULOS DE PIEL Y NOVEDADES 

LV PITA 
Felicita muy coordialmente a 

1\.MANECER 
DI.-: ~UERHARC 

por su );lRIMER ANIVERSARIO de periodismo 
veraz y oportuno, augurándoles un futuro muy 

promisorio 
Hidalgo NQ 24, Centro, San Juan del Río, Qro. 
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SI NO ENCUENTRA LO QUE BUSCA Y YA NO QUIERE DAR UN PASO 
VENGA CON NOSOTROS A: 

ERRETERIA DOPA Z O 
HIDALGO No. 91 CENTRO 

ERRETERIA 
1 

PoPAzo 
Hidalgo No. 91, ~entro 
Tels. 2-12-73 y 2-14-64 
San Juan del Río, Qro. 

1 

Inauguraron la colonia 
Unidad Popular, del CDP 

El mediodía del domingo 31 de enero fue inaugurada la 
colonia Unidad Popular. la primera que organiza en San 
Juan del Río el Comité de Dl'fensa Popular, y que se 
ent.:uentra ubicada en las inmediaciones del Barrio de la 
Cruz. cerca de la central de autobuses . Luego de 
algunos eventos deportivos. fue formalmente inaugu
rada. El CDP cuenta en la capital del estado con dos 
colonias en pleno proceso de cons trucción: Victmia 
_Popular y Libertad. ubicadas en la periferia norte; y está 
por iniciar un tercer proyecto. ' 

' 
felicita a los editores 

del semanario 

1\.MANECER 
D~ ~Ut:R~TAJlC 

por su primer ano de servicios 
periodísticos en el municipio de 

San Juan del Río, Qro. 

Creaciones Colibrí 
Felicita calurósamente a .los 

editores y reporteros 
del seluanario 

1\.~fANECER 
D~ ~U~R~TA·RC 

por su primer año de informar · 
oportunamente a los habitantes de 

San Juan del Río, Qro. 

Amplio surtido en marcas lideres: Quinziño, Truper, 
INSA, Nacobre, Urrea, Etc. 

TELEFONOS 2-12-73 Y 2-14-64 SAN JUAN DEL RÍO, QRO. 

FELICITA 
1~~AANECER 

D~ QUER~TAR( 

POR SU LABOR PERIODÍSTICA EN NUESTRO MUNICIPIO EN 
ESTE SU PRIMER ANIVERSARIO 

Juan Antonio Camacho, colaborador de 
este semanario, y el Cronista de San Juan 
del Río, José Guadalupe Velázquez, 
durante el evento donde se festejó el 
Primer Aniversario de El Nuevo Amanecer 
en ese municipo industrial.A dicho evento 
asistieron lectores y autoridades locales. 

Casa Super GOG 
Vinos y licores 
Felicita a los editores y 

colaboradores de 

1\.MANECER 
D~ ~UERETARC 

por su Primer Aniversario en 
nuestro municipio. 

Boulevard Hidalgo# 59-A, . 
San Juan del Río, Qro. 

1\.MANECER 
D~ ~UERETARC 

por su primer año de servir a la 
sociedad sanjuanense 

Jardín Independencia, esquina con Guerrero, 
San Juan del Río, Qro. 
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El CEBTA cuenta ya con 307 
alumnos en Colón y Escobedo 

El CEBTA No. 115 de Colón, tiene una gran demanda de 
estudiantes y la extensión del CEBTA en Pedro 
Escobedo, incluso superior al de la matrfz, infonnó su 
director, Jost Manuel Flores Ceja, quien explicó que está 
a punto de contarse con aulas, anexos administrativos y 
sanitarios, asf como bodegas, canchas deportivas y 
algunos talleres, laboratorios por lo que se cuenta con una 
extensión de 91 hectareas de terreno. 

Flores Ceja, manifestó que se tiene buena capacidad 
para el alumnado y entre Pedro Escobedo y Colón se 
cuenta con 307. alumnos en Técnico Agropecuario e In
formática, y a la vez se conocen los campos de experimen
tación que se están destínando a las prácticas de los 

bachi 11 eres. 
Esta institución es muy importante en una zona agrícola 

como la de Colón, pues se requiere dfa por día de téati
cos capacitados que le den impulso a la productividad 
tanto en la agicultura como en la ganaderla en donde el 
municipio tiene fincada buena parte de su econornfa. 

Aunque Pedro Escobedo está cubierto en educación 
básica, es necesario que se abran espacios en educación 
media superior como el CEBTA que está resultando un 
rotundo txito, y aunque posiblemente tambitn haga falta 
una preparatoria general, para diversificar la actividad y 
la inclinación de las nuevas generaciones hacia ac
tividades productivas y humanísticas. 

========~~~~~~~~~~~ El pasado dia 1 de febrero falleció en esta ciudad el 
señor 

VICENTE LOPEZ-PORTILLO OSUNA, 
padre del Lic. Jorge López-Portillo, 

Coordinador de Concertación Social del Gobierno 
del Estado, 

a quien acompañamos en este dificil momento. 
El Equipo Editor de 

.tftMANECER 
DE QU.:RETARC t 

Ciudad de Querétaro, febrero de 1993. 

El H. Ayuntamiento Constitucional de Tolimán, Qro. 
se une a la pena que embarga a la Familia 

López-Portillo Tostado 
por el sensible fallecimiento del señor 

VICENTE LOPEZ-PORTILLO OSUNA, 
padre del 

Lic. Jorge López-Portillo 
Coordinador General de Concertación Social del 

Gobierno del Estado. 
El deceso ocurrió en la ciudad de Querétaro el pasado 

t día 1 de febrero de 1993. 
Profr. Rodolfo Martínez Sánchez 

Presidente Municipal 
Profr. Gerónimo Sánchez Flores Prora. Georgina Sánchez 

ecretario General del Ayuntamiento Presidenta del DIF Municipal 
Tolimán, Qro., febrero de 1993. 

Cumplió 15 
años 

Guadal u pe 
González 

La jovencita Guadalupe 
González Aranda cum
plió 15 años y por ello sus 
familiares y amigos la 
acompañaron en una fi
esta que comenzó con 
una celebración litúrgica 
en el templo parroquial 
de San Francisco de Asís, 
en Colón. Sus padres son 
los señores Casimiro 
González y Socorro Ar
anda. Sus padrinos de 
velación, Jos señores 
Agustín Luna Martínez y 
Gloria Andrade de Luna. 
Durante la homilía el 
párroco Manuel Malagón 
Castañón exhortó a- la 
quinceañera a continuar 
con su buena conducta y 
a prepararse en su vida 
cristiana y académica 
para servir de ejemplo en 
su sociedad. Tras lacere
monia religiosa hubo 
música, buen vino y 
comida para todos, sin fal
tar el vals de la quin
ceañera. 

INSTITUTO SUPERIONRA 
DE BELLEZA MODER 

Lunes a vierne~ 
10-13 hrs. y 18-21 hrs. 

Sábados 10-13 hrs y 15-18 hrs. 

en San Juan del Río, 'Oro.!! 

Iniciamos la Carrera . 

CON El SISTEMA MODERNO , EN UN TIEMPO DE UN AÑO 
'.1AESTRO TITULADOS CUdTAi'~DICAS INSCRI~CIONES ABIERTAS 

TENEMOS SERVICIO DE PRIMERA EN ESTETICA UNISEX 

INDEPENDENCIA N9 15 A UN COSTADO DE LA PARROQUIA DE LA VIRGEN DE GUADALUPE 
SAN JUAN DEL RIO, QRO. 

BoNETERÍA EL S 
Las mejores marcas 

en ropa interior • 
Los mejores precios en calce 

1 1'11\il·· • 

truPliü 
Como onda, o) no'luro' -

20 de noviembre # 86 Centro, 
San Juan del Río, Qro. 

REFACCIONARIA "lA BOLA" 

l 140~ .\ •• 

Todo en partes de colisión en línea 
V W, general. 

Todos los modelos. 
Cambios de aceite gratis y todo para 

afinación en todas sus marcas 
Av. Hidalgo No. 117 

Tels. 2-21-76 y 2-26-70 
San Juan del Río, Qro. 



Rincones de 
Querétaro 

Por José Antonio Reséndiz l. 

Con el apoyo de la Comisión Federal de Electricidad, el 
Presidente Municipal de San Joaquín, Timoteo 
Martíncz Pérez está llegando hasta los últimos rincones 
del municipio, para poner en práctica un programa de 
regularización de registros y legalización de matrimo
nios que habían venido viviendo en unión libre y a )a 
fecha, dijo Timoteo Martínez Pérez, se han enlistado y 
regularizado a más de mil personas ... Por disposiciones 
del Obispo Mario de Gasperín y Gaspcrin, fue concen
trado a una de las parroquias de esta población de 
Ezequiel Montes, el también sacerdote Jorge López 
Colín, el nuevo enviado inicialmente tratará de familiar
izarse con la forma de trabajo de la grey católica en la 
localidad, para sumarse de lleno a las actividades propias 
de su responsabilidad como guía espiritual en el mu
nicipio, según pudo manifestarnos en breve entrevista 
con este semanario ... Al menos en el municipio de Colón 
se tiene el 50 por ciento en la entrega de la credencial 
con fotografía y el avance no ha rebasado a más 
números, aseguró Francisco Ferrusca Reséndiz re
sponsable del módulo que está ubicado en la Casa Mu
nicipal de la Cultura de la ca~cera municipal de Colón ... 
un grupo de personas usuarios de transporte urbano en 
el mercado Rafael Ca macho Guzmán de Ezequiel Mon
tes nos comentó que ban perdido eficiencia y puntuali
dad en el servicio de transporte ya que es atribuible a 
ésto, el cuento del caballo bueno entraron con trote de 
macho y ahora andan con pasos de burro cansado ya nos 
habíamos acostumbrado a que los micros pasaban más 
constantemente pero ahora nuevamente empezamos a 
caminar ante la impaciencia de que no pasan los citados 
camioncitos, ojalá este servicio se normalice para bien 
de todos los usuarios... El Profesor Bernardino 
González Reséndiz Sub-delegado de la Delegación de 

Villa Progreso informó que en breve se llevarán a cabo 
los trabajos de la construcción de la iglesia principal, se 
adocretará pero para ello se tirarán los árboles que están 
en el atrio parroqt.ial... Tal parece ya empiezan los 
preparativos para la organización de la feria en Soriano, 
parece que aún está lejos pero no se confíen, está ya a la 
vuelta de unos días, es buen tiempo para planearlo bien 
todo, por lo mientras los tianguistas ya piensan en dónde 
colocarán a vender sus productos ... Al celebrarse la 
tradicional fiesta de la Candelaria, la iglesia católica hizo 
un llamado a los padres de familia para que cuiden de los 
niños, les inculquen los valores humanos y les enseñen 
el camino del bien, pues ellos son el futuro del mundo, en 
el atrio del templo parroquial de Soriano, Colón, Tolimán 
se celebró una misa. A p~rtir de las 10 de la maiiana, ofi
ciándola los sacerdotes Luis Landaverde Sánchez, Man
uel Tavera Pedraza, Javier Gutiérrez, hubo celebra
ciones religiosas, cientos de personas acudieron para 
cumplir con esta tradición católicas llevando a su niño 
Dios para que el sacerdote les impartiera la bendición ... 
Reconcoe el delegado de Tránsito en esta cabecera 
municipal que en Jos fines de semana es cuando se dá la 
detención de un alto índice de conductores manejando 
vehículo de motor en estado de ebriedad, de ahí que se 
haya puesto en marcha un operativo especial dentro de 
est.e renglón por la corporación a su cargo: Jaime García 
Garrido, Delegado de Seguridad Pública y Tránsito 
aseguró que el operativo no tiene otro objeto más que 
llevar a cabo una campaña y disminuir el alto índice de 
conductores que manejan sus automóviles bajo los efec
tos del alcohol con el riesgo de que provoquen un serio 
accidente en el que no sólo se encuentran involucrados 
ellos sino basta terceras personas ... El municipio de 
Pedro Escobedo ocupa el primer lugar eif el programa 
de fotocredencialización con un promedio de e156.91 de 
los ciudadanos que acuden a tomarse la foto, así lo dió a 
conocer~ el profesor Junípero Pacbeco, vocal ejecutivo 
del Registro Federal de Electores en el 11 Distrito de la 
entidad. 

I lasta la próxima. 

Más afluencia de ciudadanos 
para tomarse la foto 

en el medio rural que en la 
cabecera de Tolimán 

AMANECER 
Obras en San Isidro 

El alcalde de San Juan del Río, Salvador Olvera, 
supervisó las obras de construcción del púente 
Vado en la comunidad de San Isidro de este 
municipio 

Programa de Registros 
gratuitos en Colón 

El alcalde de Colón, Hugo Cabrera Ruíz, está llegando 
hasta los últimos rincones de su municipio para poner en 
práctica un programa de Regularización de Registros y 
Legalización de Matrimonios que habían venido viviendo 
en unión libre. Un grupo de personas capacitadas están 
llegando en vehículos hasta las más apartadas 
comunidades, para registrar a quienes quizas por muchos 
años de desconocía su existencia. 

Actas de Nacimiento, de Registro Civil y de Matrimonio 
totalmente gratuitos, son los principales elementos que 
forman parte del bien implementado programa. A1a fecha 
se han enlistado y regularizado a varias personas, y se 
estima que durante el resto de su administración del actual 
edil queden legalmente reconocidos en los registros. 

El alcalde Rodolfo Martínez Sánchez y el secretario general del Ayun
tamiento, Gerónimo Sánchez Flores, informaron que el módulo insta
lado en la cabecera municipal de Tolimán también da servicio a los 
ha bitantes de las 48 comuunidades de esta municipalidad, a fin de que 
obtengan su credencial para votar con fotografía. En colón apoyan la actividad de Regbtro Civil 

Dijeron que en lo correspondiente a la cabecera municipal de esta 
jurisdicción se ha registrado una respuesta baja por parte del ciudadano, 
no así como los ciudadanos de las diferentes comunidades quienes han 
estado acudiendo a los módulos en mayor cantidad. En la parte que cor
responde al municipio se registra el 55 por ciento de avance y se espera 
que los ciudadanos restantes acudan a tomarse la foto antes del 7 de 
marzo como fecha límite. 

Hasta el momento el módulo cuenta con todo lo necesario para ser 
atendidos de inmediato, con un horario corrido de 9 de la mañana a las 
17 horas, de martes a domingo y por parte del ayuntamiento se ha 
apoyado con transporte para que los ciudadanos puedan trasladarse 
desde su comunidad hasta la c<1becera municipal y también para que los 
módulos estén trabajando normalmente. 

Se trata de una credencial que en mucho ha beneficiado a los ciuda
danos tolimanenses que por diferentes motivos no contaban con una 
credencial con fotografía para su identificación. Los requisitos para 
obtenerla están al alcance de todos y sin costo alguno. (José Antonio 
Reséndiz 1.) 

Apoyo emergente a 27 
comunidades en Tolimán 

27 comunidades de Tolimán están siendo beneficiadas con el Apoyo Emergente al 
Campo, iniciado en noviembre de 1992 y que se canaliza a través de una con
certación entre Gobierno del estado, Conasupo y SARH, informó el secretario 
general del Ayuntamiento, Gerónimo Sánchez, quien precisó que el programa tiene 
la finalidad de ayudar a las familias víctimas del desempleo y la marginación. A 
estas familias, precisó, se les apoya con despensas. 

Hasta el momento, señaló el funcionario municipal, han sido erogados 82 millones 
de pesos en raciones alimenticias. Entre las comunidadades favorecidas señaló a 
Mesa de Ramírez, San Pablo y Casa Blanca, y la idea es contrar el flujo migratorio. 

Entre las obras que al amparo de este programa se están realizando están: limpi
eza de canales, limpieza de parcelas, arreglo de potreros, así como terminación de 
obras diversas. 
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México, gran productor de basura 
Viene de la página 1 

Hasta ahora la solución que se ha dado consiste en tirad
eros a cielo abierto o entierros sanitarios, pero "estas solu
cion.es crean problemas de salud en la población, dado que 
al descomponerse los productos generan elementos quími
cos que se filtran basta los mantos acuíferos contaminando 
el agua". Esto no solamente afecta el área que rodea estos 
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basureros sino a cientos de kilómetros. Ac;lemás, en épocas 
de secas se genera otra problemática, que son los incendios 
de estos basureros, que ge.neran gases altamente tóxicos, 
que llegan a contener dioxinas que dañan gravemente la 
salud, puntualizó. 

Otra solución que se ha querido dar en otros países es el 
de la incineración, que también provoca serios incon
venientes, pues para incinerar sin daños se necesita de 
equipo altamente sofisticado con tacnología muy avanzada, 
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ocasionando considerables desprendimienJos de gases 
tóxicos y venenosos. A la fecha -explicó- el hombre no 
sabe qué hacer con las cenizas, por otra parte implica un 
alto costo en combustible, energía. corriente eléctrica a 
partir de la basura pero tales saluciones no han r<.•por
tado resultados benéficos y redituables, razón por la 
cual los incineradores de basura se están deshecbando 
y únicamente se recomíendan para el control sanitario y 
hospitalario en pequeña escala. 

Considerando todo lo anterior y la principal causa del 
terrible problema que es la basura en sí misma y no se 
resuelve, y además son materias primas que extraemos 
de nuestro planeta y que los despoerdiciamos tirándolos 
o quemá-ndolos, se observa que la solución es. sencil
lamente, NO HACER BASURA. 

La contaminación no viene por los desperdicios 
cuando estos están separdos, limpios y fáciles de ma
nejar. ¿Cómo lograr no producir basura? la basura se 
compone de los siguientes desperdicios: papel y cartón. 
metales, materia orgánica, control sanitario y vidrio, 
entre otros; si separamos estos productos y se colocan 
en diferentes cajas y "utópicamente" hubiera cerca de 
nuestros hogares un centro de acopio se entregarían a 
ellos (como el centro de acopio de Jurica) para después 
ser mandado a la central de acopio, en donde se comer
cilalizaran mandando los orgánicos a fábricas y rech:la
dores de los diferentes productos ahorrando una con
siderable energía y materia prima que no le degra
daríamos al planeta Tierra aborrándosela; con respecto 
a lo orgánico se mandaría a un centro de camposteo 
(utópico tambén) donde se produciría una excelente 
tierra de abono para retribuir a nuestra madre Tierra 
todos los prQductos con los que nos obsequia y para 
tener mejores tierras y mejor producción agricola. 

Este gran c~ncepto y proyecto de vida -explicó en su 
conferencia en las instalaciones del ISSSTE el ingeni
ero Padilla Massieu- ha resultado un gran éxito en países 
europeos, al grado de frenar el consumo de materia 
prima en sus tierras y de generar un cuidado en. sus 
terrenos agrícolas. 

"Yo be visto transformarse a un mexicano en una per
sona limpia y ordenada al cruzar la forntera y a los 
extranjeros en volverse sucios al venir a México", todo 
ello implica ed~cación en torno a lo ambiental, para 
cambiar los hábitos de vida de la población pero con 
reglamentos, campañas y publicidad se puede lograr, 
sobre todo se necesita hacer un esfuerzo para dar solu
ción a largo plazo que beneficie a nuestros descendien 
tes ahorrando materias primas. "Desgraciadamente 
ahora se vive de la ecología, se ha defonnado su 
definición y los políticos hablan demasiado de 
ella, pero en la prácti'ca no se piensa en el futuro, 
sino en pequeñas soluciones a corto plazo gue 
pueden dañar al planeta", indicó el especialista, 
quien luego de reorrcr el mundo para conocer los sis
temas que en es-te terreno se. han aplicado, ha vivido 
diez años sin generar basura, mediante una tecnología 
generada por él mismo. 

Con base en todo lo anterior, se comprenderá mejor la 
importancia del reciclaje. Así, concluyó Padilla Massieu, 
por cada tonelada de papel o cartón que se recicla se 
dejan de co~tar 15 arboles y se consume menos energía 
a tal punto que puede ahorrarse el 60% de la misma y a 
su vez se contamina un 60% menos. 

Al reciclar plástico y metales nos ahorramos un 60% en 
el consumo de agua y un 95% de energía. Al reciclar 
una · tonelada de vidrio se ahorra 117 barriles de 
petróleo. 

Ante el 94, el FJR 
Vüme de la página 6 

tan las condiciones de desarrollo para lo que queremos 
para conquistar su simpatfa si no su militancia". 

Al preguntarle sobre las posiciones polfticas que se 
van a disputaren el 94' dijo_ que "en primer ténnino 
tenemos que acreditar que estamos en posibilidades y 
demostrar al partido que contamos con gente preparada 
para ocupar cargos. Ya caducaron las posturas de exi
gencia de posiciones políticas, ahora la labor es de no 
formar falsas expectativas y ver las posibilidades re
ales". 

Al retomar el punto del carácter abierto de la oragani
zación dijo que el FJR tiene que convertirse en una 
organización de clases donde estén representadas las 
diferentes clases sociales que tengan las mismas opor· 
!unidades y facilidades, postura que "quizá duela a 
algunos hijos de empresarids o de polftieos prominen
tes dado que se dará la misma facilidad y oportunidad a 
hijos de obreros y campesinos y algunos de aquellos no 
están preparados para eso". 
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Panistas prueban que en su 1 Informe reportó obras no ejecutadas 

Denuncian desvío de fondos en el 
Ayuntamiento de Santa Catarina 
Un grupo de militantes del Partido Acción Nacional, 
encabezado pPr Ezequiel López Cabrera, representante 
regional de la zona noroeste del estado de Guanajuato, y por 
Mauro Juárez y Alicia Gonzalez, denunciaron el desvío de 
fondos en el Ayuntamiento de Santa Catarina, que preside 
Guadalupe López Medina. Los dirigentes mostraron como 
prueba un video que muestra como algunas obras que fueron 
reportadas (en su primer informe) como concluídas sin estar 
todavía terminadas, y algunas más no están siquiera iniciadas. 

Indicaron que en algunos c.asos se están reportando las 
obras con un costo muy elevado. Señalaron que tienen 
testimonios de algunos encargados de obras, en el sentido de 
que el alcalde los presionó para ''meter notas por materiales y 
trabajos que no tenían que ver con las obras sino con trabajos 
al servicio personal del alcalde". 

Mauro Juárez, secretario de Divulgación y Propaganda del 
PAN, precisó algunas arbitrariedades de que fueron objeto 
por parte de la gente del Presidente de Santa Catarina. El 
domingo 3 de enero del presente año, a las 11 de la mañana, 
"fuimos a avisarle al Presidente de que íbamos a ocupar al 
kiosko principal, pero la respuesta del alcalde fue una tajante 
negativa, discutió que nosotros estabamos actuando muy mal, 
por andar investigando las obras que dijo durante su ler. 
Informe. 

con lujo de violencia y exigiéndonos que les entregáramos el 
cassette, pero nosotros ni le entregamos nada ni respondimos 
a las agresiones. 

Al siguiente día fuimos al Ministerio Público donde nos 
encontró el sobrino del p(esidente, Basilides López, quien 
después de amenazamos y agredimos ahora ya hasta nos 
quería abrazar (quien sabe porque), diciendo que lo dis
culpáramos y que reconocía su error, que lo comprendiéra
mos ya que él era el sobrino del presidente. 

En esta película se vé claramente como estan las obras, y la 
gente del campo y el pueblo en general dan su versiones 
respecto a las obras que en el informe el presidente las señala 
con mucho dinero invertido y en realidad es muy poca obra. 

Los inconformes precisaron que aproximadamente un 70% 
de lo que el alcalde informó es creíble, pero el 30% restante 
"anda volando". 

De manera particular, se mencionó como ejemplo el caso 
.del puente de Aguabuena, donde el alcalde intentó cargar 
unas f!Otas de más, pero se lo impidió el encargado de la obra, 
Faustino González, quien advirtió -que las notas corre
spondían a gastos particulares del presidente. El mismo en
cargado de la obra menciona que lo que escueh.ó en el ler. 
informe sobre la obra del puente de Aguabuena es mentira, 
ya que el presupuesto lo está subiendo en un 30 o 40% más 
de lo que es el costo total de la obra. · 

Para concluir, Mauro Juárez informó que esta película ya -
fue e-Xhibida en el Congreso del Estado y señaló que ya se 
entabló acusación formal en contra de las personas involucra
das en este desvío de fondos. El caso fue introducido a través 
de la Oficialía Mayor del Congreso del Estado, puntualizó. 
(Avh) 

El domingo 7 culminó la Feria Regional de 
San José lturbide, en el ma.xo de la cual 
fue abierta al público una exposición de 
pinturas antiguas, que se encontraban en 
franco deterioro en las instalaciones de la 
parroquia y que fueron restauradas bajo la 

supervisión del cronista Miguel Ferro 
(Fotos de Jesús Ontiveros) 

Detenido Eulogio Duarte; 
en 1991 provocó un 
accidente en el que 
murieron 2 personas 

Durante la semana pasada la PolicíaJudici3lcapturó 
a tres personas: una, responsable de homicidio cali
ficado, otra acusada de abandono de hogar, y la 
tercera responsable de homicidio culposo. Este 
último caso se trata de Eulogio Duarte AguiJar, que 
en 1991 provocó un accidente en el que perecieron 
dos personas y una más resultó con heridas. de 
gravedad. Según versiones de la Poliéia Judicial 
éstas personas venían de una fiesta de la comunidad 
Las Moras, municipio de Tierra Blanca, cuando el 
conductor -Eulogio Duarte-, perdió el control de
bido a la bebida que ingirió e invadíó el carril con
trario para luego desbarrancarse en una cañada de 
aproximadamente 6 metros, falleciendo al instante 
Facundo Aguilar Ramírez y Tomás García, en tanto 
que Geranio AguiJar, al igual que el operador, sólo 
sufrieron leves lesiones. -

"Además, por si fuera poco, trató de amedrentamos, nos 
dijo incluso que nos íbamos a arrepentir, que él tiene mucho 
dinero para poder hacer lo que quiera. Ante ello nosotros no 
nos asustamos y mandó rápido a que nos sacaran fotografías, 
tal vez para tenernos de recuerdo o para dárselas a su grupo 
de matones, o quien sabe para qué. Nosotros de antemano 
estamos dispuestos a acJararle al presidente que su informe 
está muy bien, pero que cumpla y diga la verdad sobre el 
costo de las obras realizadas que no creo que nos está dando 
atole con el dedo, las 500 gentes que vieron esta peücula en el 
kiosko, estan consientes de que el Informe fue una vil men
tira. 

"Con su permiso o sin él, nosotros P-asamos la película a la 
gente del pueblo, que tuvo buena reacción y estuvo muy de 
acuerdo con nosotros para abrir los ojos a la realidad y no 
dejamos dormir nadamás pr el palabrerio del presidente. 

Gresca en el Palenque: el valiente apostador 
perdió la quijada y los policías su empleo 

Otro hecho vergonzoso, siguió diciendo Mauro Juárez, 
fue cuando llevaban 30 30 ~nutos de correr la película: 
llegaron unas personas queriendo parar Ja película, pero la 
gente no los dejó. Uno de los cabecillas de ese grupo era el 
sobrino del presidente de nombre Basilides -López, quien 
nos dijo groserías y maldiciones, pero al ver que la gente no 
los apoyó optaron por retirarse. Posteriormente cuando 
nosotros nos retirábamos por la calle principal fuimos alcan
zados por esta banda, que se nos cerró con su carrazo ameri
cano (un pontiac deportivo) queriéndonos bajar del carro 

Dentro de los festejos de la Feria Regional de San José, el 
pasado domingo 31 de enero se suscitó una tremenda gresca 
en el palenque ubicado en la calle de Ocampo, resultando 
lesionado de un cachazo de pistola el joven José Gutiérrez 
Olvera, de 24 años de edad. Según informes de la Policía 
Judicial informó que el lesionado apostaba en las peleas de 
gallos y en una de las partidas quiso salir del palenque por 
razones que se desconocen. 

Y como los policías Esteban Acosta Vargas y Víctor López 
Rivera no le permitieron salir, aduciendo que debía esperar a 
que terminara la pelea de gallos, Gutiérrez Olvera se enfure-

ció y retó a Jos policías a pelear, diciéndoles que se 
quitaran el uniforme y que pelearan a mano limpia, 
para ver si así "la hacían, pero entonces el unifor
mado Esteban Acosta no obedeció sacó su pistola y 
de un cachazo lo "descontó". 

Así terminó esta gresca donde resultó lesionado 
José con una herida de dos centímetros y posible 
fractura de quijada, además de que quedará mar
cado por el resto de su vida, y en lo que respecta a 
los policías éstos resultaron "corridos" de fa Policía 
Municipal por abuso de autoridad. 
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Carrera Magisterial vs 
Transformación de la Educación 

Felipe Sánchez Torres// 
En el ya famo50 Aruerdo Nacional para la maestros y de su organización sindical de 
Modernización de la Educación Básica contar con un mecanismo que permita la 
(ANMEB), los gobiernos de los estados se movilidad ... " 
encuenttan en la operathidad de la Car- Con la anterior definición no estamos de 
rera Magisterial que implica una alta con- aruerdo en su totalidad, ya que en ella 
fusión entre los docentes que, "obligada- ' implica un conjunto de serios ruestionam-
mente" o no, estarnos para inscribirnos en ientos a la Carréra Mapjsterial en relación 
ella y entrar en un nuevo juego de la buro- lpor mencionar sólo algunos) a: la mo,ili-
cracria. dad, la organi1.ación sindical, la demanda 

Hay una serie de implicaciones falsas en de los maesttos, las re~as del juego. el 
torno a la llamada Carrera Magisterial, privilegio y selectividad de unos L"Uantos 
que no se han definido aderuada y cientffi- del personal docente, "seleccionados" por 
camente como es: computadora (y detrás de ésta, ¿quiénes?) 

Por un lado el adjudicarse el propósito finalmente la confrontadón-cootradic-
de "elevar la calidad de la educación" y ción entre los :! sistemas escalafonarios 
por el otro "proporcionar el mejoram- (vertical y horizontal). 
iento profesional" y "la condicit?n soda! Todo lo anterior implka el análisis ver-
del maestro", agresiones aparte, son falsas dadero, de cara al maestro, sin "pactos" ni 
definiciones. "firmas o sustTitos de élite" pl)T impli-

lntentarnos un análisis somero de lo que carse el sueldo y el pan del trabajador de la 
implica la Carrera Magist'Crial frente a la educación en su conjunto, que jamás se va 
realidad educativa y el propósito gigante a permitir al menos que como buen. punto 
de llegar a transformar verdaderamente la de partida se asienten un conjunto de clari-
edu.cación, obviamente desde una per- ficaciones y definiciones a los anteriores 
spectiva profesional y personal, en ré- cuestionamientos y por qué no a muchos 
ladón a recuperar -por otro lado- la ex- otros más? Ellos válidos porque, hoy, el 
periencia histórica que las luchas sindi- maestro es un ser social e intelectual en sr 
cales han otorgado al magisterio nacional. mismo. 

La Carrera Magisterial es definida La movilidad social para el maestro, no 
corno el "sistema escalafonario de pro- ba llegado a ser una realidad (en ello con-
moción horizontal para el personal do- cordarnos) ya que es usada (siempre -<:asi 
cente de los subsistemas de educación siempre) como un mero disrurso oficial o 
básica, con sus propias reglas y moda ti- bien se atenta contra su misma definición. 
dades; que responden a la demanda de los F.s decir, antes de la Carrera Magisterial el 

Sentáforo Rojo 

El drama de los niños y la 
Declaración Universal 

Genaro A costa 
A ver compadre, usted que e.s licenciado, 
explfquemelo por favor, porque sigo sin 
entender nada. 

.: ¿Y qué es lo que no entiende?, ¿acaso lo 
de la Guerra del Golfo?, ¿o é¡Ue perdió 
Bush las elecciones?, ¿o que vol'vió a per
der el Querétaro en el futbol? 

- ¡No! ¡no! ¡no!, por más que le busco, no 
encuentro las respuestas a todo este em
brollo de los niños de la calle. 

- No le busque más compadre, como le 
dije la vez pasada, no tiene la culpa el 
indio, sino el que lo hace compadre. 

- ¡Huy, ya va a empe7.ar otra vez.! 
- ¡No ... !, le digo que el problema _ es de 

conciencia, pero no de unos ruantos, sino 
de todos. 

- Y metemos en eso de la conciencia es 
un rollo que pa ·qué le cuento. 

- Como dijo Herodoto, ''de todos los in
fortunios que afligen a la humanidad, el 
más amargo es que hemos de tener con
ciencia de mucho y control de nada". 

- ¡Andele eso si lo entendf!, resulta que, 
\ todos lo vemos y hasta nos aflige la situa-

ción de estos niños, pero nadie hace nada. 
- Más que eso compadre, si hay personas 

que por orden o por convicción tienen la 
tarea de atender las oac.esidades de estos 
chiquitines, como por ejemplo, esos del 
MESE, pero todo esfuerzo es inútil si no 
jalarnos parejo. 

- Es que a fuerza de costumbre, a nadie 
interesa el drama que \Íven estos niños. 

- Sólo cuando esto adquiere tintes trági
cos, como recordara usted, la ocasión que 
una María y sus dos retoños fueron 
atropellados allá por la calle de Consti
tuyentes, entonces es ruando nos raSgílmOS 
las vestiduras, se lanzan reportajes con
movedores, se pronuncian disrursos in
dignados, aflora la compasión y el sen
timentalismo, todo mundo quiere hacer 
algo, pero después de un tiempo, se baja el 
telón y se levanta nuevamente para contin
uar la representaci6 de esta obra, en que 
estos niños sólo son parte del paisaje cita
dino, para continuar, indiferentes ... 

- ¡Hrjole!, otra vez me dejó anonadado y 
tiene mucha ra7.6n, si todos actuaramos sin 

PESCADOS;' 
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~onozca nues
tras especialidades 
¡Están •••• J ¡SALUDI 
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Av. Zaragoza 44 Pte. QUERETARO, QRO.-

maestro pr&cucmanele se su_¡eta&í a una 
especie de coorurso como "eliminación 
sin examen' ' donde quienes ostentaban las 
categorfas más altas" eran todos, menos 
los que conformaban una formadón ac
adémica sólida, entran ahf las "buenas re
laciones" (palancas) que se tuvieran con 
los personajes de la ''burocraóa polftica" 
y la "burocracia sindical'' en rurno. 

Hoy, la Carrera Magisterial ostenta en sf 
misma "más de lo mismo" pero dis
frazando el proceso de selección, al pre
tender brindarle al maestro, ahora, en una 
nueva modalidad una "elímination CON 
examen". En este artfrulo no podrfamos 
ahar<.-ar las 

explicaciones históril'aS y objetivas que 
pretende el examen en la tendencia del 
sistema escolar y en partirular de la <.ar
rera Magisrerial; sólo agregamos c¡ue en 
ésta el examen juega un papel totalmente 
absurdo: ya que si un maestro titulado o 
no; t-on logros de lkenliatura. maestrfa o 
do~torado pasó un largo proceso de 
exámen~s. como aneditadones en el 
sitema escolar otorgada por el mismo Sis
tema Social dominante con su conse
cuente LEGITIMIDAD y lopros de cédu
las profesionales ante la Ley de I'Fo
fesiones ; ¿,cómo es que, ahora, tal o cual 
profesionista, se sujetará a un EXA~EN 

compasión finpjda, ni falsos puritanismos 
y no actuar sólo para aparecer en las pági
nas de sociales, para ganar reconocim
iento que pronto se olvida y a fin de cuen
tas no soluciona nada. 

- ¡Andele! ya esta aprendiendo. 
- ¡Sf! y me encanija que la gente no en-

tiende que la · solución a todo esto está pre
cisamente en sus mam)s. Que le pongan 
muchas ganas a la hora de trabajar, de 
educar a sus hijos, preocuparse al cien por 
ciento de ellos, de oo gastarse el dinero 
que corresponde a los hijos en borrach
eras. Darles esrue.la, donde los maestroo 

, también pongan su mejor empeño en 
enseñar ... 

- ¡Sfgale, ¡sfp¡lle! compadre, porque to
davfa le falta mucho. 

- Pues a ver, ayúdeme porque ya se me 
secó la garganta. 

- También podemos decir que con el 
ejemplo tambi·én podemos educar y poner 
nuestro granito de arena. Por ejemplo: no 
tirando basura en la· calle, ¿cúmo pode
mos pedirle a los niños que no lo hagan, si 
somos los primeros? ¿Cómo les pedimos: 
estudia, trabaja, no fumes, no tomes, si ese 
es el ejemplo que les darnos? No somos 
más grandes, ni pequeños para hacer bien 
lo que tengamos que hacer, que nos baste 
saber, que estos niños con el fruto de 
nuestras conductas pasadas y presentes, y 
que no podemos seguir indiferentes a 
nuestra obra. 

Debemos mejorar su t<tlic.:lad de vida, 
darles un fruto mejor, que tal vez no 
veamos, pero nos sentiremos orgullosos 
de haber contribufdo con algo. para que 
esto suceda. 

- ¡Srrf! ¡ya basta de falsos orgullos! polrti
cos o religiosos, ¡ya basta de posar para la 
foto y vamos a ponemos a trabajar. 

Y para que no se le olvide, a))f le va la 

caJa ano? Y SI CSIO fuese bten tnten
cionado ¿los que aplican examen ya hici
eron su examen para avalar el desempeño 
de sus funciones educativas? 

Resumimos -sin estar acostumbrado a 
ello, por la complejidad del análisis que 
implic.a el fenómeno "Carrera Magiste
tial"- que en la "Carrera", desde la visión 
de la movilidad es una estrategia guber
namental más para eliminar el principio 
laboral básico de "A trabajo igual, corre
sponde salario igual" y por otro lado sis
tematizar mayores y mejores pasos estre
chos que contiene el diffcil camino de la 
SELECCION, ésta ofrecida al maestro 
corno "selectividad" perdiéndose el ver
dadero sentido de la SELECCION dentro 
del marco de la movilidad soda! y la 
MERITOCRACIA dentro de la educa
ción. 

Tal seleL'lividad, cteemos, se dará en 
números extremadamente reducidos, por 
nb definirse los "techos financieros" a 
causa de la ausencia del incremento al 
presupuesto de la educación, al atribuirse 
una reforma educativa sin reforma fiscal 
para los estados; dado que éstos siguen 
contando ron un bajo porcentaje del pre
supuesto a la educación con respecto al 
centralismo-federación y otorgado por la 
propia federación. 

declaraeióo u ni versal de los derechos de 
los niños: 
1.· Todos los niños del mundo 
tenemos derecho a ser tratados con 
igualdad, sin importar raza, religión 
o nacionalidad. 
2.- Ten~o derecho a una protección 
especial que haga más fácil mi 
dcsarroUo físico, mental y social. 
3.- Me deben ¡moer un nombre, 
porque también a eso tengo derecho 
y además a tener nacionalidad. 
4.- Tener una casa, alimentación y 
asistencia médica no sólo son mis 
derechos sino también los de nú 
m ami. 
S.- Si requiero de cuidados médicos 
o educación especial tengo derecho 
a recibirlos. 
6.- Necesito del amor y eomprenston 
de mis padres y semejantes. 
7.- La educación gratuita, el 
esparcimiento y la recreación son 
también derechos que podemos 
gozar. 
8.- En caso de desastres o catástrofes 
los ninos debemos de ser auxiliados 
en primer lugar. 
9.· lln niño no puede vivir solo, por 
eso debemos ser protegidos para 
que nadie nos abandone ni nos 
explote. 
10.- Todos los niños tenemos 
derecho a crecer dentro de un 
espíritu de solid·aridad, 
comprensión, amistad, justicia y · paz 
entre los pueblos. 

Hasta la vista compadre ... 

Rres(l) Más de 30 años 
al Servicio 

del Deportista 
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Es nulo el apoyo de SEP 
y Conacyt a UAQ: 

Zepeda 
El director de Posgrado de la UAQ, Al
fredo Zepeda Garrida, señaló que mien
tras a nivel nacional el promedio de estudi
antes en posgrado es de 5 po.r cada 10 mil 
habitantes, en Querétaro ese índice 
equivale al doble, dado que porcada 10 mil 
habitantes bay.lO personas tursando estu
dios de posgrado. Del total, 70 por ciento 
Jo hacen en la Universidad Autónoma de 
Querétaro. 

No obstante lo anterior, advirtió Zepeda 
Garrido, el apoyo de la SEP y del Conacyt 
"es casi nulo''. Si sumáramos todos los 
apoyos que ha dado el Conacyt quizá no 
lleguen a superar a uno sólo que dió el 
Grupo JCA a la ·Facultad de Ingenieria, 
con el cual se creó la Biblioteca ~emardo 
Quintana. 

La UAQ tiene actual m· 11te 43 posgrados, 
incluyendo el único doctorado que se 
imparte en la entidad; frente a 2 del ITQ, 2 
dd ITESM -CQ y 2 el Centro I nterdiscipli ... 
nario de Investigación y Docencia en In
vestigación·Técnica. 

El 19, quinto informe 
del Rector de la UAQ 

A las 1 1 horas del 19 de febrero próximo. 
en presencia del gobernador Enrique 
Burgos García. tendrá lugar en el audito
rio Fernando Díaz Ramírez el V 1 nfom1e 
del rector Jesús Pérez Hermosillo. in
formó el secretario particular de Rectoría, 
Armando Barra;r..a. 

Celebra Be.llas Artes 
su 40 afliversario 

Al inicio de los festejos del 40 aniversario 
de la fundación de la Escuela de Bellas 
Artes de la UAQ. Luis Olvera Montaña, 
director de la institución, infom1ó que se 
dará un mayor impulso al apoyo a 
comunidades y grupos marginados del 
medio rural y suburbanos para motivar la 
sensibilidad artística en los alumnos de pri
maria y secundaria. Durante el acto for
mal, encabezado por el rector Jesús 
Pércz Hermosillo, Olvt•ra Montaño 
añadió que se propiciará la ex<:clen<:ia 
académica en las diversas carreras. 

Ivonee 
celebró sus 15 anos 

fl"""""""' 

-Tras una celebración litúrgica en el 
Templo de San Francisco, familiates 
y amigos festejaron los 15 años de 
b-onee Castillo Barrón. El com·i1·io 
fue ofrecido ~ Sus papás, Diego y 
Laura, y sus padrinos Raríl 01•iedo 
Tenorio y Francisca Barrón de 
Tenorio. 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 
JORNADAS ESTATALES DE 

INVESTIGACION EDUCATIVA. 
Febrero 10 de 1993 

Panel 
La investigación educativa en las instituciones de educa
ción superior en el estado de Queretaro. 

Participantes 
Responsables de los centros de investigación educativa 
en el estado. 

Moderador 
M.C Elias Martínez Patiño. 

Inscripciones 
CIIDET 16 37 47 16 37 48. 
UAQ 120022. 
ENEQ 13 1131. 
UPN Playa Rincón, Esq. Pie de la Cuesta. Desarrollo 
San Pablo. 

Sede 
CHDET Av. Universidad 282 Pte. Tel16 37 47 16 37 48. 

BOLSA DE TRABAJO 
Solicita para diferentes empresas el 

siguiente personal 
-Jefe de productos 

Edad: 25 a 35 años. 
Sexo: Mac;culino. 
Ese.: Ingeniero Industrial. 
Exp.: 2 años en control y programación de produeción y/o 
calidad. Manejo de personal. 

-Contador de costos 
Edad: 25 a 35 años. 
Ese: Contador Público. 
Exp. 2años. 

-Agente de ventas de automóvil. 
Edad: 25 a 30 años. ' 
Esco: Preparatoria. 
Se capacita en la empresa. 

-Secretaria 
Edad: 20 a 30 años. 
Ese: Carrera Técnica. 
Exp. Taquigrafía. factu ración, atención al cliente. 
Conoc: Computación. 

-Mecanógrafa 
Edad: 20 a 3Ó años. 
Ese: Carrera Técnica. 
Exp. 1 año. 

-Chofer para pipa 
Edad: 25 a 35 años. 
Esco: Primaria. 
Exp. 3 años manl·jo de vchí<:ulo de carga. 

-Chofer de torton 
Edad: 35 a 40 años. 
Esco: Primaria. 
Exp: 1 a 2 años. 
Licencia federaL 

-Mesero 
Edad: 18 años. 
Esco: Secundaria. 
Sin problemas de horario. 

-Montacargista 
Edad: 20a 3:'iaños. 
Exp. 2años. 

lnter.sados presentarse con dos (2) 
solicitudes elaboradas y fotografía en: 
16 de Septiembre 63 Ote. (Ex-Prepa 

Centro) de lunes a jueves de 9:00 Hrs. a 

DOCTORADO EN CIENCIAS · 
SOCIALES 

Dirigido a: 
Profesionales eon título de maestria en las diferentes disciplinas de 
las ciencias sociales, o afines~ los campos de conocimiento e inves
tigación de las Areas de Concentf'ación. 
Areas de concentración: 
*Relaciones de Poder y Cultura Pplítico. 
*Sociedad y Territorio (incluye la línea de investigación u La mujer 
y los procesos territoriales''). 
Sede 
Universidad Autónoma de Queretaro. 
Facultad de Sociología. 
Calendario 
Distribución y entrega tk solicitudes: 15 de enero al15 de febrero 
de 1993. 
Evaluación de candidatos: 15 al28 de febrero de 1993. 
Informes 
Facultad de Sociología, Centro Universitario, Querétaro, Qro., 
7(JJ 10 Tel. 17 75 26, 16 3 32 42 ext. 157. 
Duración 
Seis trimestres de escolaridad y tésis de grado. 

Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco. 
Universidad Autónoma de Querétaro. 

Doctorado inscrito en el padrón de excelencia para el 
pos grado. 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE 
QUERETARO 

A través de la Facultad de Filosofia y su División de 
Estudios de Posgrado. 

Convoca a los intersados en cursar las maestóas en: 
Antropología Filosofía Historia 
A participar en los cursos propedéuticos 

Inscripciones 
Del lo. all5 de febrero-de 1993. 

Informes: 
16 de Septiembre No. 57 Altos (Patio Barroco), Centro 

Querétaro, Oro. C.P. 76000 
Tel. 91 (42) 12-52-56. Fax. 91 (42) 14-06-86. 

LA DIVISION DE ESTUDIOS DE POSGRADO 
DE LA FACULTAD. DE PSICOLOGIA 

Ofrece: 
Maestría en Psicología del 

Trabajo 
(duración cuatro semestres) 

-Entrega de documentos: 
4 de enero al 17 de febrero. 

Requisitos; 
*Tener grado de Liceniatura en 
cualquier Ci.encia Social. Ingeni
ería o Medicina. 
*Currículim Vitae con constancia 
de acreditación. 
*Carta de exposición de motivos. 
*Presentarse a entrevista de se
lección en la fecha en que se le 
indique. 
*Presentar Anteproyecto de In
vestigación o un Ensayo. 
*Aprobar examen de conocim
iento y Curso Propedéutico. 

Maestría en Ciencias de la 
Educación 

(duración cuatro semestres) 

-Entrega de documentos 
1 O al 19 de frebrero. 

Requisltos: 
*Llevar Curso Propedéutico en 
su totalidad. 
Presentar título de Licenciatura. 
*Solicitud de admisión. 
*Fotocopia de Acta de Nacim
iento. 
*Tres fotografía<; tamañó infantil. 
*Exposición de motivos de dos 
€Uartillas. por los que deseen 
ingresar a la Maestría. 

Horario: 
Martes. Miercóles y Jueves de 
1-'5:00 a 21:00 horas. 12:00 Hrs. Tel. 14-06-86. r--------------------...-::.--. · Costos: Costos: 

1953-1993, 40 AÑOS DE BELLAS ARTES 
EN LA lJ.AQ. 

Ca leda río de "Unil•en;ilarws en Concierelo" 
Los jueves del 28 de enero al 20 de mayo a las 19:00 Hrs. 
en el Auditorio "Esperan7.a Cabrera·· Juárez 9 Sur centro 
de la ciudad de Querétaro. 

Febrero 11 Barroco Alemán 
Jorge! Ril-ero (Obo.?J. ,'Ytikhail Ro1'Ínski (Ce/lo) y 

Salomé !l. Wong (Ciavedn). 

Curso Propedéutico N$450.00 
Semestre: N$1,000.00. 

Informes: 
Facultad de Ps icología 

División de Estudios 
de Posgrado 
Tel. 16-31-03. 

Curso Propedéutico N$450.00 
Semes tre N$1,000.00 

Informes: 
Facultad de Psicología 

División de Estudios 
de Posgrados 
Tel. 16-31-03. 
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Túyoélnosotros y los otros 
Julio Figueroa/ll 

¿Parar el mundo como pide don Juan o 
guardar silencio como Lao Tse? Vaciar la 
mente,lavar la mirada, quedaren blanco y 
ver sin pensar. De otro modo es lo mismo. 
Sacar el ruido y parar tu diálogo interno. 
¿Pararlo o escucharlo? Tú ya empezaste, 
como los griegos, con muchas preguntas. 
sin renunciar a tu individualidad crítica y 
tu yo comunitario. Fuí a correr y eché 
muchos pensamientos fuera. Hay que 
quemar la grasa del espíritu como la grasa 
de 1 cuerpo, me digo. ¡,Y 1 uego? Tú eres 
un escritor y tu deber y tu gusto es leer y 
escribir, escrivivir. entre otras cosas mun
danas. No aspiras a la salvación y tu de
sastre está en las palabras. No el verbo 
divino sino la palabra humana. Como otros 
en la medicina o la religión, tu modo de ser 
y de servir está en la literatura. Y sería un 
disparate pedir a todos que sean escri
tores. Pero tu fuego interior se alimenta 
con letras. 

Vuelvo a poner los ojos en la columna 
139 de Eduardo Mendoza en El Nuevo 
Amanecer de ese número. ¿Qué colabo
rador más constante que él en nuestro se
manario? (Creo que sólo faltó en el 
número 25). Con el valot; de decir una y 
otra vez lo mismo, Eduardo Mendoza in
siste en el silencio interior y en el valor de 
las cosas que brotan de ese silencio: "La 
palabra que brota del silencio es como la 
flor que expresa su vibración y belleza 
sólo por el hecho de ser una flor''. Edu~ 
ardo habla para todos pero esta vez su 
interlocutor particular es César Cano Ba
saldúa, a quien agradece la delicadeza y 
el respeto que matizaron e hicieron ac· 
cesible su carta en el número anterior del 
periódico. 

César ya no dijo nada, guardó sus pala
bras más que su silencio. Entre César y 
Eduardo pienso que no hay lazo de unión 
y cada uno va por un camino d istinto. 
¿Cómo podría seguir uno el camino del 
otro? Sería empobrecer la pluralidad bu
mana. César es escritor, es decir, un 
hombre de palabras y dé palabra, un 
hombre de conciencia crítica, no 
emocional ni religiosa. Claro, tiene 
emociones y misterios; es otra cosa. Mira, 
~~~ huizacbe: más extraño que una no
chebuena, ja.caranda o buganvilla. A Edu
ardo Mendoza no puedo caractedzarlo. 
¿Místico, profet'i, apóstol, cristiano orien
tal, iluminado por el Espíritu Santo y 
bañado por los vientos de oriente? No sé. 
Seguramente e~ un hombre de bien, un 
hombre de fe, un cordero de Dios. Gra
cias a Eduardo vuelvo a tomar mi Lao Tse 
y veo la última se ntencia críptica del Taa 
Te King: 

Las palabras verdaderas no son bellas 
Las palabras bellas ne son verdaderas 
El lwmbre que habla mucho no dice 
buenas cosas 
El hombre que es bueno no habla mucho 
El que sabe no es sabio 
E 1 que es Sabio no sabe 
El hombre que posee virtud no la acumula 
Lo que posee para sí lo da a 16s demás 
Cuanto más da a los otros más posee 1 

para sí 
El Tao del cielo beneficia pero no perju
dica jamás 
El Tao del Sabio actúa pero no es violento 
jamás 

Puta, ya me jodí por todos lados, pienso 
y sonrío. Pero ¿no hay más ruta que la 
suya? ¡Hay tantas gentes buenas y distin
tas! Los camin0s del mal son tantos como 

.. 

los senderos del bien. La vida tiene 
muchas vías para realizarse y también 
para frustarse. El saber del Tao es admi
rable y fascinante , pero yo no soy taoísta: 
mi carácter y mi mundo son otros. Otra es 
mi lucha. Me toca un haz de luz y voy y 
tomo a Bertolt Brecbt del librero y lo abro 
en el poema A los hombres futuros. Leo 
en voz alta las tres partes del poema. 
Transcribo el final dé la primera: 

Me gustaría ser sabio también. 
Los viejos libros explican la sabiduría: 
Apartarse de las luchas del mundo 1 

v transcrurrir 
sin inquit:tudes nuestro breve tiempo. 
Librarse de la violencia, 
dar bren por mal, 
no satisfacer los deseos y hasta 
olvidarlos: tal' es la sabiduría. 
Pero yo no puedo hacer nada de esto: 
verdaderamente, vivo en tiempos som-
bríos. · 

El ejercicio del periodismo, como el ofi
cio de poeta, sin duda tiene sus riesgos, 
como cualquier oficio del hombre, in
cluyendo el oficio de vivir. "La vida es 
riesgo o abstinencia", y decir en voz alta y 
escribir lo que uno ve y siente y piensa es 
más peligroso todavía. Escribe Eduardo 
Mendoza: "Una actividad silenciosa que 
mira. He ahí el meollo y la responsabilidad 
que implica el quehacer periodístico. Ahí 
estamos". Quiero entender rectamente el 
sentido de lo que dice Eduardo y, en prin
cipio, estoy de acuerdo: mirar las cosas y 
expresarlas limpia, honesta, impecable
mente. Sin puentes ni anteojeras. Como el 
imposible Alberto C.aeiro (Pessoa): 

Procuro decir lo que siento 
sin pensar en que lo siento, 
procuro encastrar las palabras en la idea 
sin usar el_ corredor 
del pensamiento a las palabras. 

He allí una forma ideal de periodismo 
zen, por llamarle de algún modo. Pero no 
nos engañemos y no olvidemos la sa
biduría de la humildad: la perfección es 
divina y la 
imperfección humana. Ver y expresar la 
realidad tal como es, sin deformarla, sin 
traducirla, sin artificios, sin pensarla, sin 
pasar por el filtro del ser que ve y ex
presa, sólo D ios y los santos. Como no es 
mi caso, no soy un ángel, este triste mortal 
llamado Julio está condenado a mirar y 
hablar del mundo desde su humana singu
laridad y desde donde está parado o de 
manos o de cabeza. No sé hacer otra cosa: 
sólo ·me queda pensar honestamente y 
escribir lo mejor posible. Y recordar a 
Pascal: "Dos extravagancias: excluir la 
razón, admifir~ólo la razón;,. 

Reflexiones desde el Seminario 

Huidobro y Wittgenstein 
José A. Arvizu 

Eran los final es de la primera década del 
siglo veinte. 

En España un chileno y en Inglaterra un 
alemán, trabajaban el lenguaje. Florecía 
Altazo,. y se generaba el Tractatus. 

Huidobro con su poema en siete cantos 
de un viaje en paracaídas comenzaba a 
"arar la totalidad del lenguaje". 

Wittgenstein con su Tract'a/us Lógico
Philosophicus intentaba el origen en 
"vagidos de creación". 

En el poeta fue el creacionismo un modo 
de hacer sobrevivir la expresión. 

En el filósofo fue el retorno lógico a la 
instancia reparadora de la reflexión. 

Para el viajero era preciso parir el len
guaje como "la naturaleza hace un árbol''. 

Para el a1quitecto la precisión se enun
ciaba: "los lfmites de mi mundo son los 

l'or el CenJmariode Viceltle, Enero 1993 

lfmites de mi lenguaje". 
Invención en uno, uso en o!ro. pero al 

centro la metáfora. 
La palabra es trasmunto de lo real. 
Si en Wittgenstein hay que "correr cen

tra las barreras del fenguaje' ', en Hui
dobro se ameritaba "un ritual de vocablos 
sin sombra". 

Para desencantarnos del embrujo de la 
inteligencia con el lenguaje y descubrir su 
mitologfa; para abrir la boca y "recibir a 
hostia de la palabra herida"; los dos nos 
llamaron al silencio, y morir como profe
tas con uno y al borde de la mística con 
otro, pero "solitarios como una paradoja". 

A-tvertencia: -Ludwig recomendó que 
para ser cnteprlido bien habría que subir 
por los peldañ... . del lenguaje y ya arriba 
renunciar a la escalera. 

Educación para la sexualidad 

·Mensajes para escuchar 
Elizabeth Contreras Colín 

En esta ocasión quiero transcribir íntegra
mente un mensaje que me ha sido dado, 
esperando que sea escuchado por todas 
aquellas personas que sea necesario. 

Mensaje a personas que viven con 
V.I.ll 

Amigo: Aunque no te conocemos person
almente deseamos comunicarte que so
mos un grupo de gente que estamos vi"'i~ 
endo una problemática similar; por lo cual 
nos estamos reuniendo para convivir 
entre amigos, intercambiar experiencias e 
información y sobre todo crear un ambi
ente de autoapoyo para afrontar nuestra 
situación personal. 

Por este conducto te invitamos a que 
consideres la conveniencia de integrarte 
a nosotros, como una alternativa que te 
puede funcionar. Si así fuera te recomen
d;lmos comunciarte con el médico que te 
atiende o llamar al teléfono 14-49·53 con 
Elizabetb Contreras, y pidas que te in
formen el ~canismo para ponerte en 

Esculpir en el tiempo 

contacto con nosotros, ya que, por ra
zones obvias, nos · manejamos con la 
máxima discnkión, por respeto a la dig
nidad de cada uno de nosotros. 

Sea cual sea tu decisión, recibe nuestro 
mensaje de afecto, respeto y solidaridad. 

¡Fórmate en la fila de los que vamos a 
sobrevivir! 

¡No estás solo! 
¡Cuenta con nosotros! 
¡Nosotros contamos contigo! 

Un abrazo 

Unicamente me quedaría recomendarle 
que si lo desea, llame a ese teléfono por 
las noches(20:00a 23:00hrs). Y que si no 
tiene por que llamar, evítese el hacerlo, 
pues su hígado se lo agradecerá ... y en 
otras palabras más ingenuas, usted se 
comprobará a sí mismo( a) si se respeta o 
no, dejando en paz a los demás y permi
tiendo que entren llamadas de personas 
que sí saben para qué sirve su tiempo 
libre. 

Repaso filmico 
Guadalupe Hiriart yAntonioArvizu 

Las edades de Lulú, con una apariencia 
publicitaria de pornografía, moti1Ja al 
cinéfil o a permitirse interesarse por la 
afortunada promoción del filme mediante 
su director. Biga Luna, el desconocido e 
importante autor español, cuyo único otro 
producto accesible es su hollywoodense 
cinta Anguish, una película de horror con 
atinadas autoimplicaciones y desenfrenos 
(muc;stra del esquema de la película den
tro de otra película). Lulú ... es un recor
rido desde el despertar ·hasta la vuelta a la 
pesadilla en la búsqueda desenfadada de 
la sexualidad, ilustración narrativ.a de un 
besJ seller de aparentes ciertos méritos. 

·Sin ser moralista y valiéndose de un atre
vimiento poco usual en medio de una 
estéfi<.'a visual respetable, la cinta . decae 
por un compromiso que nunca acude, por 
la falta de mano de autor en vez que arte
sanal. Su acierto es la exposición sin 
esquematismos de las cumbres y ros abis
mos que el fenómeno libido conlleva. 

En contraste, Intimidades en un cuarto 
de baño, pecó de seria para hacerse 
ridícula. En este pretendido espacio in
sobornable, nuestros cinco personajes 
desfilan no sin cierto fingimiento por una 
cámara estática antecesora de La Tarea del 
mismo director -J. Humberto Hermosillo
; la audacia en Lu/ú se torna aquf proca
cidad, tedio y suciedad barata. Llena de 

apatías, intimidades... con un argumento 
lleno de accidentes y una objetable 
valentía, no es sino el facilismo de una 
dizque Viisión existencial de última cate
go ría. 

Lo inquietante. de ser sobrio y el atractivo 
de las limitaciones de producción del di
rector finlandés Aki Kaurasmalci bien 
alecciona en la economía de recw:sos bus
cada por nuestro cine. Sombras en el 
paraíso (aparecida en video por el CNCA) 
es otra hi.storia de amor que por su sim
plicidad formal no se ocupa más que de 
profundizar la nada común relación de 
dos perdedores, tipificados en una so
ciedad de hufda y harta de calma, eptre 
diálogos que nos obligan a leer entre 
líneas; porque aquí no hay espectáculo ni 
cliché, no hay remedo de una fórmula 
preconcebida,. ni reconocible, del ex
hausto cine de amor al que estamos acos
tumbrados. Estamos en presencia de la 
cotidianidad de dos ordinarios (él recolec
tor d3e basura, ella dependienta de su
permercado) sorprendidos por un amor 
exigente y emprendedor que corre par · 
alelo a una banda sonora que va desde el 
blues hasta una climática aparición del 
irreparable Guty Cárdenas, mismo a 
quien fue dedicada la exitosa humorada 
del mismo Kaurasmalci, Los vaqueros 4e 
Leningrado . 



Querétaro, Qro., semana del 8 al 14 de febrero de 1993 19 

Guatemala: ¿hay lugar para la democracia? 
La sociedad civil de Guatemala no cesa en 
demandar del gobierno mayor respeto a la Pvr Arturo Garfias 
vida y libertades fundamentales de todo ..---------N_o_t,_·c_ia_s_d_e_G_ua_temala., especial para El Nuevo Amanec_e_r-,-__ _ 

supuestos de 1993, a los ministerios víncula
dos a la seguridad interna. De este modo se 

estabiliza una vez más el poder real en 
manos del ejército, tras los rumores de 
golpe de Estado en 1992 que amenazó la 
estabiliad política. 

ciudadano. La guerra interna que por 30 
años ha sufrido, es consecuencia del per
manente menosprecio político, 
económico y social de que es objeto el 
pueblo chapín. 

Es bien sabido que durante las últimas 
décadas1 el ejército de este país, contando 
con el apoyo de potencias militares mun
diales -Estados Unidos .e Israel-, asegura 
los fueros de la pequeña clase dominante 
por medio de la violencia, frente a una 
población mayoritariamente indígena (70 
por ciento) y desposeída. 

De esta manera, organizaciones civiles 
representativas: sindicales, campesinas, 
indígenas y populares, además de organis 
mos no gubernamentales -que desde h 
tiempo pugnan por participar en el d · '"~'"~.;:::......:=~..:__"'----....;::;::.-:...;s:;:..:...:::.: 

de paz-, llaman constantemente a la reduc
ción de las distintas manifestaciones de 
presencia militar. como los Cómites Volun
tarios de Autod'Cfensa Civil (CV AC), entre 
otros. 

Cuando la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) de la Organi
zación de Estados Americanos (OEA), cul
minó su visita de seis días el pasado 
noviembre. fue evidente el silencio y la 
desazón de la cúpula militar. No fue posible 
-por voluntad de las fuer1.as armadas-. 
conocer los resultados de la inspección de 
la CIDH que realizó en la Policía Militar 
Ambulante (PMA). 

No obstante. el ministro de Defensa. gen
eral José Domingo . Garda Samayoa. 
sugirió a la delegación internacional evitar 
una visita a las Comunida,des de Poblac-ión 
en Resist~ncia (CPR). que en ese t•ntonces 
sufrían bombardeos del ejército. La CIDH 
expresó preocupación por la "compleja y 
dclkada situación de los Derechos Huma
nos", responsabilizando de eiJo a las fu-

erzas de seguridad. 
Pocos días después, los países miembros 

de Naciones Unidas, rechazaron la candi
datura del gobierno de Guatemala a ocupar 
un Jugaren el Consejo Económico y Social 
(ECOSOC), impidiendole así, ser parte de 
la Comisión de Derechos Humanos del alto 
organismo internacional. Anualmente, esta 
Comisión efectúa sus asambleas en Gine
bra, Suiza, con el propól'ito de revisar la 
situación de los derechos fundamentales 
del hombre a nivel mundial, y este año di
cho encuentro será ·a principios de 
febrero. 
A esta reunión asistirá la Premio Nobel de 

la Paz 1992, Rigoberta Menchú, lue.go de 
cumplir. con creces, su promesa: "no voy a 
suavizar mi discurso. haya Nobel o no"; y 
eso incluso luego de una •·cordial" ·entre
vista con el Presidente Serrano. 

A pocos días de que se lleve a cabo el 
encueniro de Ginebra, Serrano presentó 
una propuesta para dar fin al conflicto ar-
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mado; y con ella, se abrió la posibilidad de 
dar continuidad a las negociaciones y 
destrabar el proceso. 

Si bien la respuesta de la guerrilla pro
ponía modificaciones al texto del gobierno 
como contrapeso a una propuesta alejada 
de la realidad de la nación, el Presidente 
respondió exigiendo de la Unidad Revolu
cionaria Nacional Guatemalteca (URNG) 
un "sí o no" de aceptación de sus planteam
ientos. AJ presidente le faltó tacto político al 
responder tajantemente, desde un foro del 
ejército, a una ,posición que merecía mayor 
atención. 

El aumento de la influencia castrense en 
las decisiones gubernamentales se refleja 
también en un incremento de los pre-

Esto .explica .en parte la rudeza guber
namental en su respuesta a la guerrilla, y 
demuestra que la propuesta se limitó a la 
necesidad de mejorar la deteriorada 
imagen del gobierno en el exterior. Ser
rano se enfrenta a la necesidad de re
ducir las violaciones a los derechos hu
manos, y la única forma de hacerlo, es con 
la disminución de la presencia militar. 

Pese a los limitados esfuerzos de Ser
rano Elías, dice el Departamento de Es
tado norteamericano en un documento 
dado a conocer el 27 de enero, "las fu
erzas de seguridad guatemaltecas 
continuaron violando los Derechos Hu
manos en 1992". El recorte al poder del 

ejército, no es un mero capricho político; 
son muchas las voces tanto del interior 
como de la comunidad internacional que 
reconocen esta necesidad; apegada a las 
condiciones del país e independiente
mente del proceso salvadoreño. 

Es de esperarse por un lado, una mayor 
acción de la Organización de Naciones 
Unidas en la calificación del respeto a los 
derechos humanos en Guatemala, así como 
la incorporación de la sociedad para dar 
fin, más que a la guerra, a complejas causas 
que violentan la vida interna del país. Este 
es .el único camino que puede viabilizar el 
surgimiento de ia democracia que, en te
oria, contempla en la Constitución 
guatemalteca. 1 
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Promueven candidatura de 
Cuauhtémoc Cárdenas a 
la Presidencia de México 

La fracción perredista que dirige Pablo González
Loyola en la entidad anunció el pasado 5 de febrero 
que hizo suya la propuesta de la candidatura a la 
presidenl'ia de la República para las elecciones de 
1994, de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, quien se 
ha caracterizado por su honestidad y vertidalidad. 
"sin insinuar siquiera la negociación de la voluntad 
popular". Desde este momento. puntualizó. "pro
moveremos su candidatura". 

Ballesteros presentará 
el 17 una propuesta ante 
el comercio ambulante 

El Ayuntamiento de Querétaro informó que el 
próximo 17 de febrero el alcalde Alfonso Ballesteros 
pre·sentará un proyecto para ''resolver a fondo" el 
problema del comercio irregular en la vía pública. 
informó e'1itular de la dirección para la Atención dd 
Comercio Ambulante. Arturo Corona Guerra. En la 
sesión de Cabildo, el S de febrero, fue fumada para su 
análisis la prpopuesta de la Coalición de Organi
zaciones Independientes del estado de Querétaro, 
en la que pide se reduzca la Cllota por uso de suelo. 
Además. los regidores panistas insistieron en que en 
la fijación del impuesto prediaJ no se realizaron los 
estudios adecuados ni se tomó en cuenta debida
mente a ese cuerpo colegiado, a lo cual la Tesorera 
Municipal Aracely García Olivares repuso que todo 
se hizo conforme a la ley. "Tras una perorata". según 
señala el boletín oficial. los regidores priístas Augusto 
Guerrero v Gerardo Lomelí Pozo rechazaron las 
actitudes Partidistas y demandaron que "no se utilice 
el cuerpo colegiado como campo de batalla para 
demostrar combatividad". 

Salud: un millar de niños 
padecen malnutrición 
severa en Querétaro 

De acuerdo con cifras de 'la Coordinación estatal de 
Salud, aproximadamente un millar de niños sufren de 
malnutrición severa en la entidad, al tiempo que otros 
3D mil acusan desnutrición "en grado leve". En gen 
eral, indicó un comunicado oficial, 17 de cada roo 
menores de 5 años presenta algún grado de desnutri
ción. AJ explicar esta situación. el titular de Salud, 
René Martínez Gutiérrez identificó como una de las 
causas los bajos salarios, a la deficiente nutrición de 
las mujeres embara,zadas y a los embarazos a tem
prana edad, cuando las adolescentes aún no están 
físicamente preparadas para la maternidad. 

Así 6 de cada 1.00 niños nacidos vivos en la entidad, 
presentan peso por abajo del normal, sobre todo de
bido a la suspensión de la leche materna. Ese índice 
equivale a la media nacional. La coordinación de 
Salud exhortó a evitar los embarazos antes de los 20 
años y después de los 30, mediante educación sexual, 
para evitar concepción de niños con deficiencias. 

J ornarla de seminarios 
en la Licenciatura en 
Biología de la UAQ 

El. coordinador de la Licenciatura en Biología, Isaac 
Silva Barrón, informó que con la finalidad de divulgar 
los avances de investigación, dos -veces aJ mes 
durante enero y mayo se realizarán seminarios dir
igidos fundamentalmente a los estudiantes. El 26 de 
febrero y e18 de mnarzo la temática será: "Análisis de 
la ve. etación arbórea establecida en el Parque 
Nacional El Cimatario que puede utilizarse en futuras 
reforestaciones", a cargo del maestro Joel Quesada 
Mejorada. 

S DE FEBRERO EN QUERETARO: UNA SILLA EN EL AIRE 

Los ministros. Ars~nio Fartll Cubillas !Trabajo); Ern~sto Zfllillo Ponce d~ León (Educación); Carlos Ruano Angulo (Marina); 
J~sús Kuma~ (Salud); Pedro Joaquín Coldw~ll (Turismo); Pedro As~ (llacienda). ' 

Jaime Serra Puch~ (Comercio), ~1 negociador del TLC, con Luis Donaldo Colosio (Sedesol), el administrador del Pronasol. 
Josbep Marie-Cordoba, jefe de asesores presidenciales y Víctor Cervera Pacheco {Reforma Agraria). Carlos Hank González 
(Agricultura). 

A la espera. (Fotos de Jesús Ontiveros) 
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